
Хирургия нового 
времени

Валерий Гаглоев: 
тренер, друг, человек

(Окончание на 2-й стр.)

восход  6:30
заход  17:00

долгота дня  10:30

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 27 октября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

местами дождь. Утром местами туман. Температура воздуха 
по республике 12–17, во Владикавказе – 15–17 градусов. 61.42 61.56 +1,10+0,09
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

022 ГОДА
РГ 
636) www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года

Мы – россияне!



Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
2 3

ИНТЕРВЬЮ   Начиная с текущего года в стране объявлено 
десятилетие науки и технологий 

ИЗ ЛИРИКОВ – В ФИЗИКИ
Наша республика всегда славилась крепкими научно-производственными 
традициями и дала отечественной и мировой науке не один десяток известных 
имен. О том, как ситуация с подготовкой научно-производственных кадров 
складывается сегодня, «СО» рассказала декан физико-технического факультета 
СОГУ Инга ТВАУРИ.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ

– Инга Васильевна, как вы 
оцениваете нынешний уровень 
молодой научно-технической 
интеллигенции республики?

– Подготовка этой части произ-
водительных сил страны – кропот-
ливое и трудоемкое дело, которое 
начинается едва ли не с детсадов-
ского возраста! Так было всегда, 
а в условиях буквально взрывного 
роста науки и технологий за по-
следние десятилетия требования 
к уровню подготовки специали-
стов научно-исследовательского 
и инженерного профиля возросли 
многократно.

Основным звеном профессио-
нальной ориентации подрастаю-
щего поколения, конечно, является 
школа. От уровня преподавания в 
ней математики и физики, моти-
вирования школьников к занятиям 
точными науками зависит их даль-
нейший приток в вузы на соответ-
ствующие специальности.

При этом начиная с середины 90-х 
годов в республике прекратилась 
подготовка учителей физики, лишь 
недавно на физико-техническом 
факультете мы возобновили под-
готовку учителей физики и матема-
тики. Сегодня школы испытывают в 
этих специалистах огромный кадро-

вый дефицит. Как следствие, прак-
тически иссяк и поток абитуриен-
тов на факультет – единственный, 
готовящий учителей-предметников 
по нашему направлению.

Далее эта цепочка кадровых по-
терь тянется к редким оставшимся 
высокотехнологичным предпри-
ятиям, инновационному бизнесу и 
другим сферам реальной экономи-
ки. Мы наблюдаем на рынке труда 
огромный спрос на специалистов с 
техническим образованием.

– Сколько физиков и препода-
вателей выпускает ваш факуль-
тет в год?

– На сегодня это 15 преподавате-
лей физики и математики, 20 физи-
ков. При этом в республике около 
полутора сотен школ и множество 
предприятий и организаций, где 
требуются специалисты с хорошей 
технической и IТ-подготовкой.

ДОСТУПНАЯ СРЕДА    В республике реализуется проект «Like инватуризму»

ЖИЗНЬ ПОБЕЖДАЕТ

Живописное селение Унал встретило участников фестиваля «Уацамонга» 
с кавказским гостеприимством.

Аделина КАМБЕГОВА

Для многих жителей России 25 
октября ознаменовалось солнечным 
затмением. Еще бы! Редкое само 
по себе, оно оказалось уникальным 
еще и тем, что Луна закрыла дневное 
светило более чем на 83%. Можете 
себе представить, насколько участ-
ники фестиваля «Уацамонга» были 
поглощены мероприятием, если не 
заметили на небосклоне это удиви-
тельное действо?

А заслуживающего внимание там 
было достаточно – чего только стоит 
изумительная природа горного селе-
ния! Она была органично дополнена 
осетинскими танцами, поэтическими 
строками и традиционной музыкой, 
которые слились в общее настроение 
безграничной любви к родному краю 
и… к жизни.

«На сегодняшний день в Север-
ной Осетии активно развивается 
социальный туризм для молодых 
людей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Все это – благода-
ря реализации проектов фонда пре-
зидентских грантов. Мне радостно 
осознавать, что один из них принад-
лежит нам – это «Like инватуризму», 
– рассказала Хандзарифа Хабаева, 
руководитель проекта, директор 
АНО «Дарить добро». – В его рамках 
в течение октября мы проводили 
фестиваль «Уацамонга». Он объеди-
нил талантливых молодых людей  с 
ОВЗ и предоставил им возможность 
показать свой творческий потенци-
ал во всей красе.

Мир действительно преобразится 
и станет цивилизованным в том слу-
чае, когда общество обратит свое 
внимание на таких особенных ребят, 

проявит доброе участие в их судь-
бах. Поэтому мы очень надеемся, что 
наш проект продолжится».

Заключительный этап фестиваля 
«Уацамонга» прошел 25 октября в 
известном башенном комплексе. Не-
оценимую помощь в организации ме-
роприятия оказали участники СОРО 
всероссийского движения «Волон-
теры-медики», волонтеры Влади-
кавказского колледжа управления 
и Северо-Осетинского педагогиче-
ского колледжа. Саму площадку для 
проведения знаменательного собы-
тия радушно предоставила фамилия 
Цаллаговых. 

«Признаюсь, сначала я даже не 
представлял, насколько это трога-
тельно и удивительно – поработать 
с этими детьми, увидеть и оценить их 
творчество, – поделился заслужен-
ный художник РФ Виктор Цаллагов. 

– Юные таланты показали, что они 
занимаются всем этим не для зри-
теля, а в первую очередь для своего 
сердца. И это дорогого стоит».

На этот раз в фестивале приняли 
участие дети с ограниченными воз-
можностями здоровья из КЦСОНа 
Правобережного района и юные 
артисты моздокского театра-студии 
«Солнечный город». Ребята пока-
зали свои творческие способности 
в области вокала, хореографии, 
художественного слова и изобрази-
тельного искусства.

Среди участников события ока-
зался Владимир Белоярцев, ис-
полнивший сольный танец «Горец». 
Он является профессиональным 
танцором и актером театра. Для 
молодых людей с ОВЗ 35-летний 
артист – настоящий пример для под-
ражания.

«Дети должны верить в себя и по-
нимать, что для них нет ничего невоз-
можного. Главное – это желание и 
целеустремленность, – отметил Вла-
димир. – Поэтому хочется сказать 
слова благодарности организаторам 
этого замечательного мероприятия. 
Оно не только укрепляет дух ребят, 
но и воспитывает в них патриотизм».

Этот самый патриотизм раскрыл-
ся в мероприятиях, предваривших 
фестиваль «Уацамонга». Перед по-
ездкой в Унал ребят ждала инте-
ресная экскурсия на мемориальный 
комплекс «Барбашово поле», где 
им рассказали о героических подви-
гах солдат Великой Отечественной 
войны. Также с патриотическими 
песнями перед детьми выступил 
Григорий Уваров. Следующей оста-
новкой участников стал монумент 
Уастырджи в Алагирском ущелье. А 
после фестиваля ребята посетили 
«белых журавлей» – памятник, по-
священный братьям Газдановым.

Наблюдая в течение дня за дея-
тельностью участников «Уацамон-
га», можно было отметить их непре-
одолимое стремление жить полно-
ценной жизнью. И это очень радует. 
Ребята действительно насладились 
поездкой, в прямом и переносном 
смыслах глотнули свежий воздух и в 
очередной раз убедились в том, как 
прекрасен наш мир.

ВЛАСТЬ   В  СКФО обсудили 
меры по снижению уровня 
неформальной занятости 

Вывести из тени 
и легализовать
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО принял 
участие в заседании Межведомственной 
комиссии по снижению уровня 
неформальной занятости и легализации 
трудовых отношений в СКФО, которое 
провел Полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в 
Северо-Кавказском федеральном округе 
Юрий ЧАЙКА. 

В. СЕВЕРНАЯ

Полпред подчеркнул, что темы снижения неформальной 
занятости и легализации трудовых отношений для Северного 
Кавказа крайне актуальны. Однако без системного и ком-
плексного подхода работа всех заинтересованных ведомств 
будет неэффективной. 

О принимаемых мерах по выполнению Плана мероприятий 
по снижению уровня теневой занятости и легализации тру-
довых отношений на 2022 – 2024 годы проинформировала 
заместитель министра труда и социальной защиты РФ Елена 
Мухтиярова. 

О состоянии законности и практике прокурорского надзора 
за исполнением трудового законодательства по выявлению и 
пресечению фактов теневой занятости сообщил заместитель 
Генерального прокурора РФ Андрей Кикоть. 

В свою очередь заместитель начальника Главного управ-
ления МВД России – начальник следственной части ГУ МВД 
РФ по СКФО Алексей Пушкарев доложил о мерах, направ-
ленных на уменьшение числа иностранных граждан и лиц без 
гражданства, привлекаемых работодателями для работы на 
территории субъектов округа, без оформления соответству-
ющих разрешительных документов. 

С предложениями, способными повлиять на снижение 
уровня неформальной занятости, выступила вице-президент, 
руководитель исполнительного комитета Общероссийской 
общественной организации «Деловая Россия» Нонна Ка-
граманян. 

Участники заседания рассмотрели также вопросы, связан-
ные с ситуацией на рынках труда субъектов Северо-Кавказ-
ского федерального округа. Положительно была отмечена 
динамика роста самозанятых граждан в округе, число кото-
рых выросло в сравнении с началом года в 2,9 раза. 

– Такого рода целенаправленная работа может стать 
альтернативным путем по улучшению ситуации на рынке 
труда, – отметил Юрий Чайка. 

Подводя итоги, полномочный представитель обратил вни-
мание, что работа комиссии должна быть нацелена на единый 
результат – защиту социальных и трудовых прав граждан. 

По итогам заседания сформирован перечень поручений, 
который будет взят на контроль. 

    ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС. 15 человек получат 
целевые субсидии на жилье. Список граждан-
получателей был утвержден на заседании прави-
тельства республики во вторник. Указанное меро-
приятие будет реализовано в рамках программы 
«Жилье для российской семьи» госпрограммы 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем 
граждан в Северной Осетии». А до конца 2023 
года 1187 человек расселят из аварийного жилья. 
Республика получила из федерального бюджета 
дополнительные 67,5 млн рублей. Средства будут 
направлены на расселение из жилых домов, кото-
рые признаны аварийными до 1 января 2017 года. 

    ОСЕТИЯ СТАЛА БЛИЖЕ. В октябре 2022 
года маршрут «Осетия стала ближе», пролегающий 
по столице и районам республики, был включен в 
федеральный Реестр национальных маршрутов. 
Горная программа предполагает посещение пяти 
ущелий Северной Осетии и ее достопримечатель-
ностей: Даргавский некрополь, Свято-Успенский 
мужской монастырь, заброшенное селение Лисри 
в Мамисонском ущелье... Включение маршрута в 
федеральный реестр стало знаковым событием 
для Северной Осетии, поскольку теперь можно го-
ворить о формировании бренда региона, сообщает 
республиканский комитет по туризму.

    СОХРАНЯЕМ ЛЕС. В Алагире высадили 1800 
саженцев красного дуба. Во всероссийской акции 
«Сохраним лес» приняли участие сотрудники лес-
ничества, учащиеся школы-интерната и Северо-
Кавказского лесного техникума. Общая площадь 
посадки составила 2 га. За высокую активность в 
акции коллектив школы-интерната Алагира, еже-
годно оказывающий помощь в приумножении зе-
леного фонда, был награжден благодарственным 
письмом Минприроды РСО–А.

    ПРАВО НА ЗАЩИТУ. Во Владикавказе 
функционирует правовой центр «Право на за-
щиту» в целях оказания бесплатной юридической 
консультации населению республики. 28 октября, 
в 15 часов, в Национальной научной библиоте-
ке по адресу: ул. Коцоева, 43, 4-й этаж, в зале 
электронных ресурсов пройдет презентация сайта 
«Правовой советникъ», где представлены книги 
серии «Знать свои права» и журналы нашего соот-
ечественника Заура Танделова. Вход свободный. 
Правовой центр активно участвует в обществен-
ной работе республики и выпускает газету «Право-
вой Советникъ», которая распространяется среди 
населения бесплатно.

ВОПРОС ДНЯ

Что бы вы хотели сказать тем, 
кто сейчас на передовой?

Казбек ФРИЕВ, председатель Совета вете-
ранов РСО–А: 

− Желаю всем нашим бойцам успехов в их 
военной деятельности. Чтобы выполняли как 
следует свои боевые задачи. И, конечно же, 
чтобы все вернулись домой с победой, целыми и 
невредимыми. Мы их очень ждем и каждый день 
молимся за них. 

Родным наших доблестных воинов хочу поже-
лать терпения. Будьте сильными!

Мария ЧЕРКАСОВА, мать двоих детей: 
− Спасибо вам, дорогие наши парни, за то, что 

ценой своей жизни вы боретесь за то, чтобы мы 
все жили в мире. Хотя у меня еще дети – школь-
ники, но я понимаю переживания тех матерей, 
чьи сыновья сейчас на передовой. Желаю всем 
сил и мужества, и чтобы все вернулись живыми.

Ирина ДЗАГОЕВА, сестра мобилизованного:
– Когда провожали брата Георгия на СВО, было 

много родственников, и я не успела сказать все 
то, что хотела. А хотела напомнить, что всегда гор-
дилась им за честность, доброту, заботу. И очень 
буду скучать и, конечно, переживать. Георгий в 
семье младший и еще не успел жениться. Отец 
умер два года назад. У матери Георгий – един-
ственный сын. Поэтому хочу пожелать ему, чтобы 
он дорожил своей честью, но при этом берег себя, 
чтобы не доставить своим близким горя.

Тамара Б., журналист: 
– Ребята, берегите себя. Помните, что вас очень 

ждут дома. Матери, жены, дети, все мы. Ждем вас 
и ждем мира. Когда-то пожелание «мирного неба 
над головой»  стало просто фразой, о смысле ко-
торого мы мало задумывались. Сегодня это очень 
важно. Вы – защитники мирного неба.  Патриоты 
России. Выполняйте задачу с честью и возвра-
щайтесь домой. Все до одного. 

Алан КАЛИТУРИН, ученик 5 «В» класса  СОШ 
№ 6 г. Беслана им. Героя РФ Заура Джибилова:

– Я уверен, ваши папы и мамы очень гордятся 
вами, потому что вы защищаете свою Родину. А я 
горжусь вместе с ними. Спасибо большое за то, 
что над нашими головами не летают вражеские 
самолеты, за то, что я могу ходить в школу, за-
ниматься дзюдо и играть со своими друзьями. 
Наверное, там, на передовой, очень тяжело. Я бы 
очень хотел вам помочь, но не знаю, как. Поэтому, 
пожалуйста, возвращайтесь домой поскорее 
живыми и здоровыми!

Руслан ШАВЛОХОВ, ученик 8-го класса:
– Каждый раз, читая или слушая новости о 

ситуации в зоне СВО, сжимается сердце. Я пере-
живаю за наших солдат, ведь понимаю, что они 
рискуют своими жизнями ради нас. Тем бойцам, 
которые сейчас находятся на передовой, я хотел 
бы сказать огромное спасибо за то, что мы можем 
спокойно спать, ходить в школу, зная, что они не 
допустят, чтобы наш покой кто-то нарушил. И, 
конечно же, я желаю им скорейшего возвраще-
ния домой!



(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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«СО» ИНФОРМИРУЕТ

МЕЛИОРАЦИЯ   На полях республики 
время активной уборки урожая

Субсидии 
компенсируют 
потери аграриев
Земледельцы постарались вырастить свой 
урожай высоким, приложив для этого все 
усилия. Внесли достаточно минеральных 
удобрений, в целом выдержали оптимальные 
сроки сева, несмотря на засушливую весну, 
и выполнили весь комплекс агротехнических 
мероприятий.

С. НИКОЛАЕВ

Но конечный результат радует не всех. В хозяйствах Право-
бережного, Кировского и частично Ардонского районов из-за за-
сушливой погоды урожай кукурузы заметно ниже первоначально 
ожидаемого. К тому же закупочные цены на ряд видов сельскохо-
зяйственной продукции снизились по сравнению с прошлогодними. 
Но государство пообещало компенсировать потери аграриев. Как 
обстоит ситуация на деле?

– Нам компенсируют расходы на реализацию зерновых куль-
тур – кукурузы, пшеницы, ячменя, – говорит министр сельского 
хозяйства Северной Осетии Алан Кусраев. – Первый транш 
поступил еще по итогам первого полугодия на сумму в 132 мил-
лиона рублей. А недавно нам выделили еще 128 миллионов. 
Итого – 260 миллионов. Все эти деньги будут распределены 
между сельхозтоваропроизводителями по итогам реализации 
ими зерновых культур.

Также им дадут более 37 млн  на стимулирование производства 
масличных культур из федерального бюджета. Поддержку полу-
чат хозяйства, которые выращивают рапс и сою и занимаются 
их переработкой. Всего на эти цели по стране выделяется 4,8 
миллиарда рублей в рамках федерального проекта «Экспорт 
продукции АПК». Средства распределят между 43 регионами, 
где выращивают данные культуры.

Надо заметить, что в этом году под соей и рапсом в Северной 
Осетии было занято более 27 тыс. гектаров. Это на 19 тыс. гекта-
ров больше, чем в прошлом году. Рапса уже собрали 33 тысячи 
тонн, что в 13 раз больше, чем в прошлом году. Хороший урожай 
дает и соя.

Меры поддержки помогут нашим аграриям сохранить рента-
бельность производства, качественно подготовиться к следую-
щему сезону, не снижая площади под масличными культурами.

Меры государственной поддержки позволили также за про-
шлый и этот годы ввести в строй 5 тыс. гектаров новых орошаемых 
земель. Эта работа, направленная на снижение зависимости 
аграриев от неблагоприятных погодных условий, нуждается в 
продолжении.

Северная Осетия начнет реализацию еще пяти проектов по 
мелиорации земель, сообщил министр сельского хозяйства. В 
Минсельхоз России были направлены 12 проектов в области мели-
орации в республике за 2022–2023 годы. Из них пять прошли отбор 
и будут профинансированы в 1-м квартале 2023 года.

Реализация проектов позволит увеличить площадь мелиориру-
емых земель на более 3 тыс. га. Остальные семь разработанных 
повторно планируется отправить на отбор в Минсельхоз России в 
2023 году в целях финансирования в 2024 году. В целом в Северной 
Осетии в 2023 году планируемый объем господдержки из средств 
федерального бюджета составит 1132,4 млн рублей. Средства 
будут выделяться по программе развития сельского хозяйства и 
регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия на 2014–2025 годы.

КОММЕНТАРИЙ    Специалист Управления Росреестра о том, как избежать ошибок

ПРИМИТЕ К СВЕДЕНИЮ
Судя по количеству звонков, поступающих в редакцию «СО» и Управление Росреестра по Северной Осетии, 
после того как управлением начата массовая рассылка решений о необходимости исправления реестровых 
ошибок, многие из тех, кто получил такие письма, не понимают, что с этим делать. 

Подробно о том, что такое реестровая ошибка, 
как она выявляется и исправляется, какие действия 
может предпринять собственник, рассказывает спе-
циалист управления Марина Беликова:

– Спешу успокоить всех: в подавляющем боль-
шинстве случаев вы можете ничего не предпри-
нимать – просто примите к сведению полученную 
информацию! 

Согласно нормам действующего законодатель-
ства реестровой ошибкой считается воспроиз-
веденная в Едином государственном реестре не-
движимости (далее – ЕГРН) ошибка в межевом или 
техническом плане, ином документе, содержащем 
описание объекта недвижимости, возникшая вслед-
ствие ошибки, допущенной лицом, выполнившим 
кадастровые работы. А если говорить проще, то 
реестровые – это те ошибки, которые перенесены 
в ЕГРН из других документов. Причины реестровых 
ошибок могут быть различными. 

На сегодняшний день очень важным моментом 
является то, что реестровые ошибки исправляются 
Росреестром на плановой основе в рамках реали-

зации государственной программы «Национальная 
система пространственных данных». Таким образом, 
правообладателям не нужно затрачивать свои сред-
ства для оплаты всех мероприятий по исправлению 
реестровой ошибки. 

При ее выявлении в описании местоположения 
границ земельных участков управление поручает 
филиалу кадастровой палаты осуществить опреде-
ление местоположения границ земельных участков. 

Филиал кадастровой палаты по результатам 
определения координат и площади земельных 
участков направляет в ответ либо отчет, либо за-
ключение о невозможности установления данных 
сведений. 

На основании поступившего отчета управление 
принимает решение об исправлении реестровой 
ошибки. И именно это решение направляется право-
обладателям земельных участков, в сведения ЕГРН 
о которых требуется внести изменения в связи с 
устранением реестровых ошибок. В направляемом 
решении есть вся информация о требуемых из-
менениях. 

Если правообладатель земельного участка не со-
гласен с таким решением, он может сам обратиться 
к кадастровому инженеру с целью проведения када-
стровых работ для устранения реестровой ошибки 
и в последующем подать в Росреестр заявление о 
кадастровом учете в связи с изменением сведений о 
местоположении границ данного земельного участка 
на основании межевого плана. В этом случае такая 
процедура для правообладателя является платной. 

По истечении трех месяцев со дня направления 
управлением указанного решения и при непосту-
плении документов, на основании которых обеспе-
чивается устранение реестровой ошибки от право-
обладателя земельного участка, в сведения ЕГРН 
вносятся изменения без согласия правообладателя. 

После исправления реестровой ошибки он уве-
домляется об этом. 

Важно отметить, что площадь земельного участка 
после изменения сведений о местоположении его 
границ в связи с исправлением реестровой ошибки 
не может отличаться от первоначальной больше, 
чем на 5%.

ИНИЦИАТИВА   Труженики села 
делятся выращенным урожаем

Осенней ярмарки 
краски
В минувшую субботу в с. Чиколе Ирафского 
района, на площади рядом со зданием 
кинотеатра, прошла традиционная 
сельскохозяйственная ярмарка.

А. ГУЦАЕВ

Свою продукцию здесь представили сельскохозяйственные 
предприятия, крестьянско-фермерские и личные подсобные хо-
зяйства. На ярмарке можно было купить свежее мясо, мясную и 
молочную продукцию, рыбу, фрукты, овощи, мед, кондитерские 
изделия, различные заготовки, причем по ценам ниже рыночных.

Бойко шла торговля у КФХ «Бабочиев», представители хозяй-
ства продавали молочную продукцию. Индивидуальный пред-
приниматель С. Бязров на реализацию выставил яблоки, малину, 
мед. А у «Тегати» можно было приобрести рыбу нескольких видов.

– На ярмарку я пришла, чтобы купить вкусную, а главное – на-
туральную, экологически чистую продукцию местных произво-
дителей. Хочу поблагодарить тружеников села за качественные 
продукты, которые они реализовали, а также организаторов 
ярмарки в лице начальника управления сельского хозяйства Ва-
лерия Караева и начальника отдела социально-экономического 
развития, прогнозирования, предпринимательства и туризма 
районной АМС Альбины Бесоловой, – отметила жительница с. 
Чиколы Алла Хадонова.

ПОМОЩЬ    
Северная Осетия 
получит из 
федерального 
бюджета 
субсидии на 
софинансирование 
региональных 
программ

Первый 
одобрен
Наблюдательный 
совет 
Республиканского 
фонда развития 
промышленности 
одобрил 
первый заем 
владикавказскому 
предприятию 
«Гранит-Ир». 

Пресс-служба 
Минпроминвеста РСО–А

Льготное заемное финан-
сирование в размере 50 млн 
рублей будет предостав-
лено ООО «Гранит-Ир» по 
региональной программе 
«Проекты развития» на 5 
лет по ставке 3% годовых.

По условиям этой про-
граммы финансовое обе-
спечение предоставляется 
на проекты, направленные 
на импортозамещение, про-
изводство высокотехноло-
гичной продукции граждан-
ского назначения и внедре-
ние наилучших доступных 
технологий.

Получатель займа – ООО 
«Гранит-Ир » – компания 
по добыче, производству 
и переработке доломита в 
строительных целях.

Кредитные средства бу-
дут направлены предпри-
ятием на модернизацию обо-
рудования, что позволит 
увеличить объемы произво-
димой продукции и создать 
новые рабочие места.

Напомним, что Северная 
Осетия приняла участие в 
конкурсном отборе реги-
ональных программ раз-
вития промышленности 
в Минпромторге России 
на получение финансовой 
поддержки из федераль-
ного фонда и вошла в число 
регионов, которым Прави-
тельством Российской Фе-
дерации из федерального 
бюджета выделены субси-
дии на софинансирование 
расходных обязательств, 
возникающих при реализа-
ции региональных программ 
развития промышленности.

По результатам конкурс-
ного отбора наша республи-
ка вошла в тройку регионов 
с наибольшим размером 
субсидии, получив 150 млн 
рублей.

О высокой востребованности наших 
выпускников говорит уже то, что за 
последние два-три года сразу пятеро 
из них пошли в сельские школы и в 
рамках программы «Земский учитель» 
получили финансовую помощь в 1 
млн руб.

– А почему бы не увеличить коли-
чество мест на вашем факультете?

– Проблема в том, что ЕГЭ по физи-
ке и профильной математике с каж-
дым годом сдают все меньше и меньше 
выпускников. Так, физику в этом году 
сдали около 300 школьников респу-
блики, а средний уровень их знаний 
колеблется в интервале всего от 50 
до 60 баллов! Около трети сдавших 
ЕГЭ, причем с наиболее высоким ко-
личеством баллов, поступают в вузы 
за пределами республики и уже, как 
правило, сюда не возвращаются. У 
нас очень серьезные цифры образо-
вательной миграции.

Так что даже на наше небольшое 
количество бюджетных мест мы с 
трудом набираем абитуриентов с бо-
лее-менее приемлемой подготовкой. 

– Получается замкнутый круг: нет 
абитуриентов – нет преподавате-
лей, и новых абитуриентов с каж-
дым годом становится все меньше?

– Если пустить все на самотек, то, 
конечно, так и будет, но мы в сотруд-
ничестве с крупными партнерами и 
представителями органов местной 
власти стараемся выправить ситуа-
цию.

Неделю назад на нашем факультете 
прошли первые занятия по физике и 
математике со школьниками 8–11-х 
классов Ардонского района. Так стар-
товала совместная программа фа-
культета, Управления образования 
района и Московского физико-тех-
нического института под названием 
«Физтех – регионам».

Раз в месяц в течение двух дней 
ребята из Ардонского района будут 
заниматься на базе факультета с 
нашими преподавателями, а между 
этими занятиями самостоятельно 
готовиться по программе МФТИ на об-
разовательной платформе, будучи при 
этом всегда в контакте с наставника-
ми – лучшими студентами факультета.

– Прекрасная возможность, ко-
торой могли бы воспользоваться 
ученики всех районов республики!

– Да, мы уже думаем об этом, од-
нако такая масштабная программа 
потребует совершенно иного органи-
зационного уровня и не может быть 
реализована на голом энтузиазме на-
ших преподавателей и студентов. Мы 
планируем вынести данную программу 
на обсуждение с соответствующим ми-
нистерством и надеемся на поддерж-
ку, в том числе и со стороны бизнеса.

– Пока мы говорили в основном 
об образовательной части работы 
вашего факультета. А как обстоят 
дела с научной?

– В науке мы также стараемся не 

отставать, поддерживаем научную 
коммуникацию с ведущими образо-
вательными и научными центрами 
России и мира. Уже много лет научной 
школой по нанотехнологиям и на-
номатериалам руководит профессор 
Тамерлан Магкоев. Под его началом 
на факультете реализуются крупные 
исследовательские проекты в лабора-
ториях физики катализа и адсорбци-
онных явлений. 

Помимо этого мы тесно сотрудни-
чаем с Объединенным институтом 
ядерных исследований в г. Дубне. 
Вместе с Лабораторией информацион-
ных технологий ежегодно проводим на 
факультете IТ-школу для студентов, 
где у ребят есть возможность познако-

миться с актуальными задачами, сто-
ящими перед учеными в области об-
работки и хранения больших данных, 
машинного обучения, искусственного 
интеллекта и другими.

В 2019 г. на факультете был запу-
щен вычислительный кластер, инте-
грированный в облачную инфраструк-
туру ОИЯИ, что позволило нашим 
ученым и исследователям работать 
с перечисленными технологиями, а 
также в области математического мо-
делирования физических процессов.

Что касается студенческой науки, 
то и здесь у нас достаточно высокие 
результаты. Научные группы трудятся 
над задачами по обработке данных 
эксперимента ATLAS Большого адрон-

ного коллайдера и эксперимента SPD-
мегасайенс проекта NICA. 

В августе в рамках Летней школы по 
теоретической и математической фи-
зике мы приняли полсотни студентов 
МФТИ, а наши студенты представили 
свои исследования, выполненные на 
достаточно высоком уровне. Сейчас 
идет подготовка ответного визита в 
МФТИ, надеемся, что при поддержке 
наших коллег из этого вуза мы воз-
родим в республике школу теорети-
ческой физики.

Как я уже сказала, на курсе учатся 
около трех десятков будущих физиков 
и преподавателей физики и матема-
тики. Нужно понимать, что далеко 
не все видят для себя научную либо 

педагогическую карьеру. Так, в 2018 г. 
мы запустили стартап-акселератор 
AxelRose для тех, кто хочет занимать-
ся предпринимательством в сфере 
высоких технологий. 

Много внимания уделяем проектной 
работе, в результате уже 6 студентов 
получили по 500 тыс. руб. на реали-
зацию своих идей в рамках конкурса 
«Умник Фонда содействия инноваци-
ям». Студент 4-го курса Алан Газзаев 
с командой стал победителем конкур-
са «Студенческий стартап», получил 
1 млн руб. и сейчас реализует свой 
проект. Ректор нашего вуза Алан Ого-
ев активно поддерживает подобные 
инициативы, с прошлого года у сту-
дентов есть возможность защищать 
выпускные дипломные работы в виде 
стартапа.

Наши выпускники-физики находят 
себе применение в различных направ-
лениях деятельности, в том числе в 
производственной и управленческой 
сферах. Спрос на них высокий!

– Можно ли в конкретных цифрах 
указать на потребности экономики 
и управления республики в ваших 
специалистах?

– Цифра эта весьма приблизитель-
ная и «плавающая», поскольку зави-
сит не только от текущего состояния 
производственных предприятий ре-
гиона, но и от глубины планирования 
инвестиционных проектов республи-
ки. Поэтому для ответа на ваш вопрос 
требуется серьезный анализ ситуации 
в социально-экономической, произ-
водственной и инновационной сферах, 
в том числе с учетом перспектив и 
задач развития данных направлений. 

Недавно глава республики Сергей 
Меняйло провел совещание по про-
блеме подготовки кадров среднеспе-
циального уровня. Такая же работа 
необходима и в сфере подготовки ка-
дров высшей школой. Проблема давно 
назрела, а те реалии, в которых сегод-
ня оказалась наша страна, поднимают 
ее на гораздо более высокий уровень. 
Технологический суверенитет, разви-
тие приоритетных направлений науки 
и технологий, подготовка инженеров, 
ученых и IТ-специалистов для отрас-
лей экономики – все эти задачи стоят 
особенно остро и в стране, и в нашей 
республике.

ИЗ ЛИРИКОВ – В ФИЗИКИ

В ПАРТИЯХ    Все положения народной программы «Единой России» обеспечены в бюджете-2023–2025 
полностью

Расходы на все меры соцподдержки увеличатся
Несмотря на то что главный финансовый документ 
страны формируется в непростых условиях, 
приоритеты «Единой России» остаются неизменными 
– соблюдение и реализация всех положений 
народной программы, авторами которой стали 
граждане страны, заявил председатель партии 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ на заседании программной 
комиссии. Оно было посвящено финансированию 
положений народной программы в проекте 
федерального бюджета на 2023–2025 годы.

Альбина ШАНАЕВА 

«Все решения, которые мы под-
готовили, должны внести вклад 
в выполнение социальных обяза-
тельств народной программы. В 
проекте бюджета на следующий год 
значительно увеличены средства 
на выплату материнского капитала 
(с 443 млрд в 2022-м до 551 млрд 
рублей в 2023 году) и выплаты при 
рождении детей. Более 30 миллио-
нов пенсионеров получат проиндек-
сированную пенсию. Свыше 11 мил-
лионов инвалидов – повышенные 
социальные выплаты. Работникам 
бюджетной сферы будет проиндек-
сирована заработная плата», – со-
общил Дмитрий Медведев.

Также председатель партии на-
помнил, что серьезного внимания 
требует организация помощи Дон-
бассу, Херсонской и Запорожской 
областям. «Это регионы России. 
На них нужно распространить дей-
ствие нашего главного предвы-
борного документа. Для этого в 
федеральном бюджете требуется 
предусмотреть необходимое фи-
нансирование», – подчеркнул он.

В свою очередь секретарь генсо-

вета партии Андрей Турчак пред-
ложил объединить финансирование 
реализации всех мероприятий в 
новых регионах в единую госпро-
грамму. «Это придаст системность, 
прозрачность работе и позволит 
сконцентрировать ресурсы на до-
стижении ключевых целей. Есте-
ственно, речь идет о тех разде-
лах программы, которые касаются 
гражданской инфраструктуры», 
– отметил он.

Как рассказал министр финансов 
Антон Силуанов, все социальные 
обязательства получили необходи-
мые объёмы финансирования в про-
екте бюджета на 2023–2025 годы. 
Это касается как реализации уже 
действующих мер поддержки, так 
и новых. «Маткапитал на первого 
ребенка составит 589 тысяч рублей. 
Предусмотрена индексация пенсий 
на 4,8%. С учетом внеплановой ин-
дексации общий размер страховой 
пенсии по старости превысит 21 
тысячу рублей. Проиндексированы 
все необходимые пособия», – заме-
тил министр.

Также будут увеличены выпла-
ты в связи с ростом прожиточного 
минимума. А сам он составит 14275 
рублей. Предусмотрено и увели-
чение МРОТ –  16242 рубля. Это 
будет способствовать увеличению 
зарплаты 3,5 миллиона работников.

Говоря о финансировании народ-
ной программы «Единой России» 
в проекте бюджета, координатор 
направления «Финансовое обе-
спечение исполнения программы», 
председатель Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров отметил, что это один из 
приоритетов документа. «На ее 
(народной программы. – Прим. 
ред.) реализацию в 2023 году пред-
усмотрено 2,3 триллиона рублей, а 
в 2024 и 2025 годах – по 3 трилли-
она», – напомнил он. Отдельно в 

бюджете предусмотрены средства 
на обеспечение обороноспособ-
ности и безопасности, в том числе 
социальных гарантий военным.

По итогам заседания программ-
ной комиссии «Единой России» 
оформлено поручение фракции 
партии в Госдуме о консолидиро-
ванной поддержке проекта бюд-
жета на 2023–2025 годы в ходе его 
первого чтения, которое состоится 
26 октября.

Председатель Парламента Се-
верной Осетии, руководитель пар-
тийной фракции Таймураз Тускаев 
отметил, что задача бюджета ре-
спублики на 2023 год и плановый 
период 2024–2025 гг. – это, без-
условно, сохранение бюджетной 
устойчивости, а также первооче-
редное выполнение социальных 
обязательств. 

«Это финансирование образова-
ния, здравоохранения, культуры и 
других отраслей социальной сфе-
ры, – уточнил он. – Идя на выборы, 
«Единая Россия» провела масштаб-
ную работу с избирателями. Мы 
получили от жителей республики 
большое количество инициатив 
и предложений, которые стали 
основой народной программы «Еди-
ной России». При формировании 
бюджета наша фракция ключевое 
внимание уделит финансированию 
тех направлений, которые нашли в 
ней отражение. Будем изыскивать 
источники в уже действующих про-
ектах развития, а также во взаимо-
действии с правительством региона 
искать новые инструменты, чтобы в 
полной мере реализовать задачи, 
поставленные перед нами избира-
телями».
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Братья Уртаевы 
вместе ушли на фронт
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ВРЕМЯ И МЫ

ИМЯ В НАУКЕ  В Северной Осетии состоялось мероприятие, посвященное известному 
осетиноведу Николаю Багаеву

ПАМЯТИ УЧЕНОГО И ПЕДАГОГА
В рамках встречи 
в Республиканской 
юношеской библиотеке 
им. Гайто Газданова 
презентовали книгу 
«Жизнь и творчество». 
Издание выпущено в 
этом году издательско-
полиграфическим 
предприятием им. 
В. А. Гассиева.  
Составитель и автор 
предисловия – кандидат 
филологических наук Борис 
ХОЗИЕВ. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора

В книгу вошли научные статьи Нико-
лая Багаева, а также библиография его 
трудов. Для удобства читателей матери-
алы поделены на три части: сочинения, 
переводы и литература. В течение не-
скольких десятилетий прошлого века 
они печатались в различных источниках. 
Теперь они собраны воедино и пред-
ставлены совсем в другом ракурсе, 
который даст новый импульс для новых 
исследований современным ученым.

Ведущим вечера памяти выступил 
собственный корреспондент газеты 
«Растдзинад» Валерий Гасанов. Члены 
Союза писателей – Музафер Дзасохов, 
Гастан Агнаев и Борис Хозиев расска-
зали о жизненном и творческом пути, о 

работе на кафедре осетинского языка в 
СОГУ, высоко оценили его вклад в осе-
тинское языкознание, многочисленные 
труды ученого.

Последователи Николая Констан-
тиновича тепло отзывались о стар-
шем товарище, а бывшие его студенты 
вспоминали забавные и трогательные 
моменты, связанные с ним. 

Николай Багаев является одним из ос-
нователей кафедры осетинского языка 
СОГУ. Он внес огромный вклад в ста-
новление осетинского языкознания как 
науки. Его  служение осетинскому языку 
часто сравнивают с деятельностью Васо 

Абаева, который, кстати, очень высоко 
ценил труды Багаева. 

Родился ученый в селении Дзау Юж-
ной Осетии. После окончания педагоги-
ческого техникума в 1925 году поступил 
на отделение осетинского языка и ли-
тературы североосетинского педаго-
гического института. Позднее здесь 
же закончил аспирантуру. Трудовую 
жизнь Багаев начал в 1928 году будучи 
студентом института. Преподавал осе-
тинский язык в педтехникуме, после – в 
пединституте. 

Николай Константинович – автор 
фундаментального вузовского учебника  

«Современный осетинский язык» в двух 
томах, а также «Грамматики осетинско-
го языка» в двух частях.

Багаев является составителем школь-
ных учебников осетинского языка, уро-
вень которых не превзойден и поныне. 
Долгие годы он  заведовал кафедрой осе-
тинского языка СОГУ, был заместителем 
наркома образования Северной Осетии.

Награжден орденом «Знак Почета», 
медалью Ушинского и другими награ-
дами.  В столице Северной Осетии на 
улице Маркуса в 2011 году открыли 
мемориальную доску в честь Николая 
Константиновича Багаева.

ПРОЕКТ

В помощь IT-сообществу
Заместитель директора североосетинского филиала ПАО 
«Ростелеком» Андрей ПОПОВ назначен региональным 
координатором проекта единороссов «Цифровая Россия» в 
Северной Осетии. 

Тамара БУНТУРИ

Эта информация может заинтересовать 
широкий спектр специалистов, работающих 
в IT-сфере, причем, как опытных, так и на-
чинающих. Задача проекта – содействие 
цифровизации страны, поддержка отече-
ственных разработок ПО и ИТ-сервисов, 
которые востребованы в условиях, когда 
иностранные представители этой отрасли 
покидают российский рынок. «Партпро-
ект планирует оперативно установить 
контакт с сообществом, руководителями 
ИT-предприятий, работниками, обучающи-
мися в ИТ-сфере, вносить законодательные 
инициативы», – поясняет  координатор 
проекта, член комитета Госдумы РФ по 
информационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Антон Немкин. 
Также он напоминает, что «Правительство 
РФ пошло на беспрецедентные меры под-
держки ИТ-отрасли, Госдума приняла по-
правки в Налоговый кодекс, в том числе, 
об улучшении условий для предприятий, 
занимающихся разработкой российского 
программного обеспечения и электроники». 
И «Единая Россия» не остается в стороне. 

По инициативе секретаря генсовета 
партии Андрея Турчака весной текущего 
года была сформирована команда, соз-
дана рабочая группа, разработан и за-
пущен проект. Стоит отметить, что «ЕР» 
оказывает поддержку многим отраслям, 

но «Цифровая Россия» появилась очень 
своевременно: в меняющихся условиях 
необходимо создавать новые цифровые 
платформы, развивать отечественные раз-
работки, ориентировать потребителей на 
российские аналоги. На цифровой периметр 
страны была предпринята целая серия атак, 
в результате чего «ушли» отдельные мо-
бильные приложения, ограничены платежи  
и т.д. Чтобы противостоять реалиям, был 
создан единый цифровой портал по мерам 
поддержки отрасли по принципу «одного 
окна» и назначены координаторы проекта 
в регионах, которые намерены не только 
помогать и консультировать, но и работать 
в качестве «обратной связи» для четкого 
понимания необходимости тех или иных 
действий, более конкретных и адресных, 
в области законодательства и в практиче-
ской плоскости. 

Региональным координатором в Север-
ной Осетии в результате конкурсного от-
бора был назначен Андей Попов, чело-
век, имеющий практический опыт в ИТ, 
управленческий опыт, знающий, что такое 

цифровая экономика, и разделяющий по-
литические взгляды партии. «Мы должны 
понимать: не будет «цифры» – не будет 
будущего, ведь «цифра» – сегодня одно 
из важнейших направлений развития го-
сударства, – говорит Андрей Попов. – С 
начала СВО начался массовый отток IT-
специалистов, кто-то потерял работу в 
зарубежных компаниях. Россия входит в 
пятерку стран мира по количеству пользо-
вателей Интернетом, более 70 млн человек, 
и если не поддержать отрасль, что было 
сделано еще в феврале, то ни о каком про-

грессе говорить не приходится. Именно по 
этой причине специалисты этой отрасли не 
подлежат частичной мобилизации. Перед 
нами стоит задача – к 2025 году стать более 
менее независимыми от Запада в области 
цифровых технологий, а для этого, в том 
числе, необходимо было разработать и 
внедрять свое, отечественное программное 
обеспечение. И сегодня идет плавный пере-
ход на операционную систему «Линукс» 
вместо привычной «Windows».

Команда «Цифровой России» намерена 
ставить и решать большие задачи. Это не 
только меры поддержки, но и вопросы, 
связанные с профессиональным обучением 
специалистов, все же  многие их них само-
учки, с широким внедрением «цифры» во 
все отрасли народного хозяйства. Коор-
динатор в Северной Осетии тоже открыт 
для диалога. Уже выстраиваются деловые 
отношения с республиканским Комитетом 
цифрового развития, Северо-Осетинским 
государственным университетом. Но хоте-
лось бы, чтобы проект и его возможности 
охватил всех, кто в этом заинтересован. 

ЭХО ВОЙНЫ  О защитниках Отечества

В боях за Чиколу
Восемьдесят лет назад, 27 октября 1942 
года, 23-я и 13-я немецкая танковые дивизии 
перешли административную границу 
Северной Осетии и  вышли левым флангом к 
населенным пунктам Урух и Лескен.  А утром 
29 октября противник, оттеснив войска 10-
го стрелкового корпуса, который не успел 
закрепиться  и организовать устойчивую 
оборону, форсировал реку и с ходу атаковал 
Чиколу. Но намерения врага беспрепятственно 
продолжить свое продвижение были 
пресечены нашими воинами.

Ахсарбек БЕСОЛОВ

Образцы героизма в этот 
день проявил орудийный рас-
чет 1174 ИПТАП резерва Глав-
ного командования. Старший 
сержант Анатолий Злотченко 
из Одессы, сержант Мухин  
из Усть-Лабинска и рядовой 
Александр Дмитриев  при-
крывали отход основных сил. 
Наши артиллеристы ценой 
своей жизни справились  с 
поставленной задачей. Они 
задержали на значительное 
время наступление немцев на 
своем участке. Расчет под-
бил два фашистских танка, 
пять грузовых автомашин с 
боеприпасами, уничтожил до 
полусотни вражеских солдат.

За  подвиг, проявленный 29 
октября 1942 года, командо-
вание дивизии представило 
старшего сержанта Злотченко 
и сержанта Мухина к званию 
Героя Советского Союза, но 
по каким-то причинам в апреле 
1943 года Указом Президиума 
Верховного Совета СССР они 
посмертно были удостоены 
орденов Ленина.

Здесь же отличился коман-
дир 24-го отдельного истре-
бительного противотанкового 
дивизиона 351-й стрелковой 
дивизии 37 армии Северной 
группы войск Закавказско-

го фронта майор Иван Алек-
сандрович Шаров.  Вот как 
описывает его подвиг А.А. Ма-
гометов в книге  «Разгром под 
Владикавказом»:

«…Рано утром перед боем 
на подступах к осетинскому 
селу он обратился к воинам: 
« Товарищи! Мы защищаем 
наше родное село. Помните, 
что  каждое советское село, 
каждая советская станица, 
каждый клочок советской зем-
ли – это наше родное, кровное. 
Мы имеем дело с коварным 
и кровожадным врагом. Он 
вооружен до зубов. Он хочет 
пробиться через наши головы, 
пробиться в Закавказье. Но 
пусть он знает, что мы не от-
дадим ему ни город Орджони-
кидзе, ни уступим дорогу через 
перевалы. Наше правое дело 
здесь, на Кавказе, доведем до 
конца!»

На немецкие танки обрушил-
ся мощный огонь батарей. В 
начале боя было подбито два 
вражеских танка. Но и наши 
имели потери, оставшиеся по-
сле мощного обстрела артил-
леристы первого дивизиона и 
взвод управления   оказались  
фактически в клещах. Вторая 
же батарея на своем участке 
нечеловеческими усилиями 

сдерживала натиск врага. Май-
ор Шаров быстро сориентиро-
вался в создавшейся ситуации 
и приказал направить огонь 
двух остальных батарей на 
прорвавшиеся танки. Удар с 
флангов оказался для врага 
неожиданным, и фашисты за-
мешкались. За короткое время 
враг лишился еще нескольких 
танков и отступил. Задержав 

врага, выполнив задание, ди-
визион майора Шарова отсту-
пил на заранее подготовлен-
ные позиции.

Уже через два месяца ди-
визион Шарова  участвовал 
в наступательных боях за на-
селенные пункты Ирафского 
района. В декабре 1942 года в 
боях за Сурх-Дигору его артил-

леристы сожгли три и подбили 
два танка.

Сам же майор Шаров в фев-
рале 1943 года геройски погиб, 
освобождая станицу Брынь-
ковскую Краснодарского края.  
В апреле 1943 года ему было  
посмертно присвоено звание 
Героя Советского Союза. К мо-
менту гибели отважного офи-
цера грудь его украшали орден 

Ленина, два ордена Красно-
го Знамени и орден Красной 
Звезды.

Отличился в боях за Чиколу 
и Алихан Макоев. Подраз-
деления 295-й дивизии под на-
тиском врага вынуждены были 
отходить на позиции, располо-
женные в шести километрах 
южнее родного для Алихана 

Макоева селения. Командир 
стрелковой роты лейтенант 
Макоев, хорошо знавший мест-
ность, расположил своих пуле-
метчиков на опушке леса, на 
скрытых позициях. Подпустив 
врага на близкое расстояние, 
рота Макоева обрушила огонь 
на атакующие цепи врага. Фа-
шисты понесли большие по-
тери в живой силе и отступили.

Как известно, Алихан Ма-
коев от родного порога до-
шел до Берлина, за  героизм 
и отвагу, проявленные в боях 
с фашистской нечистью, ему 
было присвоено звание Героя 
Советского Союза, награж-
ден двумя орденами Ленина, 
орденами Красного Знамени, 
Александра Невского, Отече-
ственной войны 1-й степени, 
«Крестом Грюнвальда».

В боях за населенные пункты 
Ирафского района активное 
участие принимали бойцы во-
инских формирований из Азер-
байджана, Армении, Грузии, 
Туркмении и т.д. Несмотря на 
героизм и отвагу советских 
воинов,  29 октября пришлось 
отступить, и Чиколу временно 
оккупировали фашисты. В са-
мом селении во время бомбе-
жек в дни оккупации  погибли 
более восьмидесяти и были 
ранены около тридцати мир-
ных граждан.

 Но недолго враг хозяйничал 
в Осетии, населенные пункты 
Ирафского района были ос-
вобождены к 1 января 1943 
года. Хотя смертоносные взры-
вы продолжали греметь как в 
селе, так и за его пределами.

В районе, как и по всей на-
шей стране, свято чтут память 
о тех, кто защищал, освобож-
дал  нас  от фашистской нечи-
сти. Помнят о тех страданиях, 
которым подверглись народы, 
и сегодня готовы проявить ре-
шимость отстоять мир.

В КАДРЕ «СО» Во Владикавказе строят новую 
радиотелевизионную передающую станцию

Уступит только 
Останкинской
Действующая телебашня – 1961 
года постройки. Это одна из 
главных достопримечательностей 
столицы Северной Осетии, но ее 
проектировали, когда не было 
строгих нормативов. Кроме того, 
сама башня, другие здания и 
сооружения станции находятся 
в неудовлетворительном 
состоянии.

Татьяна ШЕХОДАНОВА, фото автора

Для того чтобы обеспечить больший охват на-
селения республики цифровым телевидением 
и радиовещанием, осуществлять контроль и 
управление работой средств связи цифрово-
го наземного вещания с формированием зон 
обслуживания для трансляции передач, в том 
числе ранее недоступных радиоканалов, было 
решено построить новую радиотелевизионную 
передающую станцию с самым современным 
оборудованием и башней.

Конструкция будет иметь высоту 210 метров 
– на 28 м выше старой и вес 1 340 тонн для 
обеспечения особой устойчивости. На сегодня 
возведено 8 ярусов.

Объект планируется сдать в следующем 
году. Башню строят на территории, располо-
женной на высоте 800 м над уровнем моря, 
если прибавить 210 м самой возводимой кон-
струкции, то можно говорить об уникальности 
новой телебашни – на такой высоте других по-
добных башен нет. По своей массе и несущей 
способности новая телебашня уступит только 
Останкинской. Кроме того, белый цвет – не-
типичный для телевышек – позволит украсить 
радиотелевизионную передающую станцию 
художественной подсветкой.

Зубарев ОлегЗубарев Олег
Иллюстрация к книге «Медаль за оборону Кавказа» Иллюстрация к книге «Медаль за оборону Кавказа» 
Сражение у Эльхотовских воротСражение у Эльхотовских ворот

ДОСТОЙНЫЕ
СЫНЫ АЛАНИИ
Обычная сельская семья, где люди ценят труд, всегда была в почете. 
Виталий и Жанна Уртаевы – скромная, работящая, уважаемая в 
селении Чермен супружеская чета, воспитавшая четверых детей: 
двух девочек – Зарину и Линду и двоих сыновей – Таймураза и 
Азамата, которые, как и родители, никогда не бегут от трудностей.

Залина ГУБУРОВА

Когда сыновья Уртаевых услышали о том, что объявлена частичная мобилизация, 
не раздумывая, решили встать в ряды защитников Донбасса и отправиться на фронт. 
Старшему из братьев  28 лет. У него за плечами служба в армии. Проходил ее Таймураз 
в Брянске. Демобилизовался в звании младшего сержанта. Азамату – 26. Он тоже от-
служил, нес службу в Оренбургской области. Азамат окончил строительный техникум. 
Правда, работал не по профессии. В коллективах, где он трудился, всегда пользовался 
уважением среди коллег. Братья все делали вместе – и по дому помогать, и за скотом 
смотреть, и в огороде работать. Виталий и Жанна бережно хранят в семейном архиве 
благодарственные письма от командования обоих сыновей.

Получив повестку, Азамат сразу пришел в военкомат. А через две недели, не сказав 
родителям о своем решении, в военкомат пришел добровольцем и Таймураз. Когда 
мама со слезами на глазах уговаривала его остаться, мол, как так, сразу двух сыновей 
отправить на фронт? Таймураз ответил: «А как же я могу оставаться дома, когда мой 
младший брат ушел защищать Родину?» 

Оба брата Уртаевых уже отправились на фронт. И дай Бог, чтобы и они, и все наши 
защитники вернулись домой здоровыми и невредимыми. 
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МОЙ РАЙОН

СТАРОЖИЛ «ЦВЕТМЕТА»
Летом 1958 г., после многих лет военной 
службы, мой отец ушел в запас и наша 
семья вернулась на родину, во Владикавказ. 
Первые три года мы снимали квартиру на 
улице Цаликова, а в ноябре 1961 г. отцу 
вручили ордер на квартиру в доме 14-г на 
улице Иристонской. Так что я вполне могу 
считать себя старожилом «Цветмета», как 
раньше называли этот район.

Петр ГЕРИЕВ,
почетный ветеран РСО–А

Самые яркие воспомина-
ния тех лет связаны с учебой 
в школе. С пятого по седь-
мой класс я учился в шко-
ле-интернате № 2, в стенах 
которого до окончания стро-
ительства здания на улице 
Пожарского размещалась 
школа №12. Директор школы 
С.Н. Котляр был необычайно 
строгим. Когда он появлялся 
на этаже, мы прижимались 
к стенам, опустив руки «по 
швам». В актовом зале ин-
терната регулярно прово-
дились мероприятия – ве-
чера, карнавалы, встречи с 
интересными людьми. Запом-
нилась встреча с тогда еще 
капитаном КГБ В. Бетеевым. 
В те годы чекисты ходили в 
коллективы для профилак-
тической работы и разъяс-
нения целей и задач службы. 
Рассказ капитана был очень 
интересным и патриотичным. 
В частности, он говорил, что 
теперь за рубежом стыдно не 
знать русский язык (встреча 
была после полета Юрия Га-
гарина). Помню, как однаж-
ды в зале показали фильм с 
Чарли Чаплином. Наверное, 
больше никогда в жизни я 
так много не смеялся. В те 
годы увлекся туризмом: в 
12-й школе он был на особом 
счету.

В 1961-м учебный год наш 
класс начал в новом здании 
школы на улице Пожарско-
го. Там я проучился всего 
год. К сентябрю 1962 г. была 
сдана школа № 15. В ней воз-
никли проблемы с комплек-
тованием девятых – самых 
старших в школе – классов. 
Учителя школы-новостройки 
ходили по другим школам и 
агитировали переходить к 
ним, обещая всяческие блага 
ученикам будущего первого 
выпуска.

Коллектив учителей шко-
лы № 15 под руководством 
Б.У. Созаева был подобран 
прекрасный. Нас учили на 
совесть. Из моего класса (21 
человек) в первый год после 
окончания в вузы поступили 
семнадцать. Кроме учебы, 
наша жизнь была занята 
спортом и туризмом. Школь-
ная команда, в которой я был 

капитаном, даже дважды 
становилась чемпионом ре-
спублики среди взрослых. 
Двое моих одноклассников 
стали известными в большом 
спорте. Это З. Хромаев, ко-
торый играл в лучших коман-
дах страны, был тренером ба-
скетбольной сборной СССР, 
и Л. Васьков, двенадцать 
лет входивший в сборную 
СССР по планерному спорту, 
одиннадцать раз становив-
шийся чемпионом страны. 
Эти традиции сохранялись в 
пятнадцатой школе многие 
годы.

В 1965 г. мы стали первым 
выпуском школы № 15. Мно-
гие поступили в СКГМИ, в 
том числе и я. Территория и 
жизнь института вне аудито-
рий была мне знакома. Ведь 
я три года ходил в школу че-
рез него, играл в футбол на 
стадионе. В те годы институт 
был самым престижным в на-
шем городе и ведущим среди 
готовивших специалистов 
для цветной металлургии 
страны. Здесь я получил спе-
циальность горного инжене-
ра, которой всегда гордился.

Помню многих, с кем прош-
ли детство и юность. В 12-й 
школе моим одноклассни-
ком, а потом и другом, стал 
Сергей Таболов. В отличие 

от меня, он окончил истфак 
СОГУ и посвятил себя комсо-
мольской и партийной рабо-
те. Стал вторым секретарем 
обкома партии и руководил 
институтом гуманитарных 
исследований. В тревожные 
для Юга Осетии, а потом и 
для нашей республики годы 
Сергей стал неформальным 
лидером нации. Если бы не 
трагическая гибель в 1993 
г., он бы, без сомнения, мог 
стать руководителем респу-
блики. Сейчас его имя носит 
одна из улиц в нашем районе.

В одном из дворов по улице 
Пожарского почти все ребя-
та увлекались футболом: Т. 
Дудиев, Г. Тарасян, Ю. Сави-
ди потом играли в орджони-
кидзевском «Спартаке». В 
студенческие годы мы часто 
видели знаменитых футбо-
листов – Н. Папелишвили, 
И. Бичикоева – они учились 
в СКГМИ.

Помню, как разрастался 
район. В начале 1960-х гг. 

оформилась Китайская пло-
щадь, построили близлежа-
щие дома, памятник китай-
ским добровольцам (1959 
г.). В августе 1964 г., когда 
в республику приезжал Н.С. 
Хрущев, на второй день он 
гостил у знаменитого кукуру-
зовода Харитона Албегова 
в с. Хумалаге. Возвращал-
ся Первый секретарь через 
Китайскую площадь, где со-
брались сотни горожан. Вспо-
минаю, как надпись на памят-
нике была закрыта большими 
венками, чтобы не огорчать 
вождя. В те годы отношения 
с Китаем были уже очень на-
пряженными.

В 1962 г. я был в числе мно-
гих учеников, которые за-

кладывали парк имени Гага-
рина, на углу улиц Тельмана 
и Пожарского. В честь кого 
заложен парк, никто из вла-
дикавказцев уже не помнит, 
да и половину территории 
его занимает заправочная 
станция. А мы ждали, что 
когда-нибудь здесь появится 
памятник первому космо-
навту…

Помню долгострой – фун-
дамент за вышеупомянутой 
заправкой. Говорили, что 
там должен был быть дом 
культуры. И был свидетелем 
строившегося долгие годы 
Дворца культуры. В 1966 г. 
я был в этом ДК на концерте 
известного шансонье Жана 
Татляна.

К долгостроям можно 
было отнести и Водную стан-
цию близ улицы Пожарского. 
По местной легенде, ее соо-
рудил некий бульдозерист в 
свободное от работы время. 
Ее закрывали не один раз, и 
даже когда теречную воду в 
водоеме заменили чистей-
шей из скважины, чиновни-
ки не успокоились. Спустя 
много лет ее вновь привели в 
порядок, построили детскую 
площадку, тренажерный 
комплекс, пруд огородили. 
Но особой популярностью 
она все равно пользоваться 
не стала, а относительно 
недавно там сняли асфальт 
на дорожке вокруг пруда, 
но восстанавливать не спе-
шат, хотя каждое утро по ней 
бегали десятки любителей 
здорового образа жизни.

Помню конечное коль-
цо трамвайной линии. Оно 
располагалось в нынешнем 
дворе большого дома на Ки-
тайской площади. Архитек-
тура района за долгие годы 
не претерпела изменений, 
и сейчас не радует взгляд. 
Достойны внимания лишь 
несколько зданий – магазин 
бытовой техники и рестора-
ны по обе стороны Терека 
у моста, магазин «Жираф», 
Дворец культуры металлур-
гов, территория СКГМИ. Вот, 
пожалуй, и все.

В нашем районе жили мно-
гие известные люди. В их 
числе – Герои Советского 
Союза А.Ф. Соколов (на 
улице Пожарского), С.А. Ши-
лов (на улице Тельмана) и 
К.Е. Ходов (на улице Ири-
стонской). На улице 8 Марта 
жила со своей семьей Герой 
Социалистического Труда, 
учитель школы № 15 Н.А. 
Цаликова.

Вот уже более 60 лет моя 
жизнь связана с нашим рай-
оном. Есть что вспомнить. 
В основном – хорошее. Хо-
телось бы, чтобы и будущее 
наше было таким.

ПУТЬ В НАУКУ

Ты помнишь, как все начиналось?
С интересом прочитал в субботнем 
номере нашей «СО» (от 22 октября 
с.г.) материал о том, что участников 
всероссийского конкурса «Моя 
законотворческая (законодательная, 
ранее именовалась и так)  инициатива» 
принял Председатель Парламента 
РСО–А, профессор Т.Р. ТУСКАЕВ.  
От души порадовался за ребят и их 
наставников, серьезно занимающихся 
проблемами юридической науки. 
С. ЧЕДЖЕМОВ,
профессор теории и истории
государства и права

Как и всякое значимое и полезное дело, этот 
конкурс имеет свою историю и, в том числе с 
«осетинской пропиской». Наша республика 
впервые приняла в нем участие в 2006 году. 
Тогда откликнулся лишь юрфак СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова в лице его декана, профессора А.И. 
Абаева.

Правда, поначалу многими на факультете эта 
инициатива была встречена в штыки. Однако 
я решил посоветоваться с самими ребятами, 
и они меня поддержали – четверокурсница 
Фатима Цомартова и студенты 2 курса Зарина 
Гуева и Александр Плиев, что называется, 
«засучили рукава», о чем я и доложил декану 
и его заместителю Ермаку Медоеву за чашеч-
кой ароматного кофе, лучше которого, кроме 
моего друга Ермака, до сих пор никто из мужчин 
варить не умеет.

В дальнейшем большую роль в нашей работе 
принял ассистент нашей кафедры, ведущий за 
мной семинарские занятия Таймураз Фидаров. 
Подготовленные материалы были направлены 
в Москву и… Из первых трех призовых мест 
наши ребята заняли 2-е место в масштабах 
всей России!

Прошли годы, и вот новая победа нашей мо-
лодежи, достойный ответ тем, кто все пытается 
закрыть юридические направления в Осетии 
за их ненадобностью  и делает все для того, 
чтобы, как образно выразился Президент РФ 
В.В. Путин, наши вузы превратились в «вузы-
пустышки». Кстати, тогдашние участники стали 
замечательными специалистами, ну а ученым-
юристам России не нужно представлять веду-
щего сотрудника Института сравнительного 
правоведения при Правительстве РФ Фатиму 
Валерьевну Цомартову.

Спасибо спикеру нашего парламента, в про-
шлом прошедшего все ступени научного роста 
от ассистента до ректора вуза Таймуразу 
Руслановичу Тускаеву, который понимает, 
как важно поддержать у студентов интерес к 
науке, нашей любимой газете «Северная Осе-
тия» за проявленную инициативу и ин тересный 
материал, а нашим нынешним участникам и их 
педагогам пожелаем новых творческих успехов 
на благо юридической науки Осетии – Алании.

ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ

С «Магнитом» нам повезло
Уважаемая редакция «СО»!
Мы, жители дома на улице Колка Кесаева, 137, хотим 

через газету выразить огромную благодарность коллективу 
Управляющей компании ООО «Магнит», которым руководит 
Борис КОДЗАЕВ.

М. ХЕТАГУРОВА, С. ХУБЕЦОВА,
И. БИБОЕВА и другие

Некоторые из нас проживают 
в этом доме более пятидесяти 
лет, мы были первыми ново-
селами, за это долгое время 
нас обслуживали разные до-
моуправления, и нам есть с чем 
сравнить!

Так вот, Борис Кодзаев – не 
из числа кабинетных началь-
ников. Если потребуется, он и 
сантехник, и электрик, и строи-
тель, и грузчик и даже… работ-
ник санэпидстанции. Просто 
он всегда там, где требуется 
что-то починить, исправить, 
улучшить состояние нашего 
жилфонда. А в многоэтажном 
доме всегда найдется к чему 
приложить руки, тем более, 

если дом, как наш, уже «со 
стажем».

Когда мы познакомились с 
новым управляющим, то пер-
вым делом рассказали о своих 
проблемах: нужно было по-
чинить протекавшую крышу, 
заменить водосточные тру-
бы, провести санобработку в 
подвалах и т.д. Борис Кодзаев 
не просто нас услышал, но и 
взялся за дело, и результат 
виден: и крыша больше не те-
чет, и от комаров избавились в 
подвалах, и во всех подъездах 
вкручены лампочки. В управле-
нии все сотрудники вежливые 
и исполнительные. С любым 
вопросом можно обратиться 

к паспортистке Оксане Дзам-
паевой, секретарю Евгении 
Папаониди и получить от них 
грамотный ответ, а Мария На-
ниева содержит наш двор в 
чистоте и порядке.

Конечно, от жильцов дома 
тоже многое зависит: как они 
относятся к общему имуществу, 
какой вклад вносят в благо-
устройство дворовой террито-
рии, учат ли своих детей береж-
но относиться к чужому труду. 
Хочется отметить наших ак-
тивных соседей Розу Гагиеву, 
Джульетту Джиоеву, Любовь 
Усову, Светлану Мамиеву, Зи-
наиду Озернову за то, что они 
по своей инициативе посадили 
много разных деревьев, кустар-
ников и цветов у подъездов и за 
домом. Многие проезжающие 
по ул. К. Кесаева обращают 
внимание на эту красоту и по-
хорошему нам завидуют. Пусть 
в городе будет больше поводов 
для белой зависти!
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ЕСТЬ ПРОБЛЕМА...

Можно ли
стоматолога

вызвать на дом?
В редакцию поступило письмо от 

моздокчанки Л.М. Соломанчук. Тема, 
которую она поднимает, наверняка 
актуальна не только в Моздокском 
районе.

Подготовила Л. БАЗИЕВА

 «Я 43 года жила и трудилась в г. Сургу-
те Ханты-Мансийского автономного окру-
га, приравненного к Крайнему Северу. 
Выйдя на пенсию, вернулась в родные 
места со своим сыном-инвалидом. Тут мы 
столкнулись с проблемой медицинского 
обслуживания на дому таких больных, 
как мой сын. Ему 41 год, он – лежачий 
больной. У него разболелся зуб. Что 
делать? Позвонила в стоматологиче-
скую поликлинику. Мне ответили, что 
выезжают на дом только на удаление 
зуба, а для лечения надо везти инвалида 
к ним в учреждение. Возможности найти 
специальный транспорт для перевозки 
таких больных у меня не было, а боль 
только усиливалась. Тогда я обратилась 
в частном порядке в стоматологический 
кабинет к врачу, который работает по-
близости (мы живем на ул. Маркова). 
Сергей Валентинович Калмыков вник 
в ситуацию, пришел к нам домой и про-
лечил сына. Я очень ему благодарна за 
отзывчивость. Хотя в Моздоке стомато-
логических кабинетов много, но никто из 
их врачей не отозвался на мою просьбу: 
все говорили: «Везите к нам!» Когда же 
понадобилось сделать рентгеновский 
снимок, пришлось пешком везти его в 
инвалидной коляске до стоматологии 
«ЗУМ». По улице Мира на тротуарах 
перепады по высоте 20 см! Не то что 
инвалидная коляска, а мамы с детскими 
колясками их с трудом преодолевают. 
Добрались кое-как на ул. Кирова, до этой 
частной клиники. А там пандус такой 
крутой, что надо было еще двух человек, 
чтобы по нему толкали коляску вверх. Я 
расплакалась, в тот момент хотела по-
смотреть в глаза тем людям, которые и 
тротуары, и пандус этот строили! Пусть 
бы они попробовали сами сесть в инва-
лидную коляску и проехать хотя бы раз 
по ним. Это крик души матери, чей сын 
оказался в такой ситуации, – не дай Бог 
никому.

 Общаясь с врачом Калмыковым, ко-
торый лечил зубы моему сыну дома и 
которому очень благодарна, я узнала, 
что нужно специальное оборудование 
для того, чтобы специалист мог выез-
жать на дом к инвалидам. Но есть же 
федеральные программы, как, например,  
«Земский доктор». Может, есть какая-то 
возможность и для финансирования сто-
матологов, лечащих инвалидов? Может, 
наше министерство здравоохранения 
найдет такие средства, чтобы оснастить 
стоматологию подобным оборудованием 
и врачи могли бы выезжать к лежачим 
больным на дом? А может, найдутся со-
стоятельные люди, меценаты, которые 
вложили бы средства в такое богоугод-
ное дело. Я, конечно, заметила и ощутила 
разницу в системе оказания медицинских 
услуг в Сургуте и в Моздоке. И я уже по-
рой думаю, не вернуться ли нам в Сургут? 
Но здесь – моя родина, могилы моих род-
ных, и уезжать не хочется…

НАШИ ЦЕННОСТИ

КАРТИНА ПОЛУЧИЛА ВТОРУЮ ЖИЗНЬ
Первое, что привлекло 
мое внимание на 
стенах школы, 
куда я пришел 
первоклассником 
в сентябре 1948 
года, была огромная 
репродукция картины 
Виктора Васнецова 
«Три богатыря».

Казбек (Мэлс) ТОРЧИНОВ,
народный поэт РСО–А

Репродукция была такого 
же размера, как и созданный 
автором подлинник. Она ви-
села в актовом зале школы, 
занимая большую часть сте-
ны, расположенной напротив 
сцены.

«Три богатыря» самая круп-
ная работа В.Васнецова не 
только по размеру, но и по со-
держанию, это своеобразная 
песня России, ее великому 
прошлому, призванная выра-
зить дух русского народа.

Репродукцию этой картины, 
без каких бы то не было от-
клонений от подлинника, как 
размером (2,94x4,46 м), так и 
самим изображением в 1937 
году создал выпускник нашей 
бесланской школы №2 Вале-
рий Иванович Самочерных 
и безвозмездно, (что сегодня 
является редкостью) передал 
в дар своей родной школе, и 
она провисела на стене акто-
вого зала более 80-ти лет. Что 
стало с ней за эти годы, легко 
можно представить, но вот 
пришло время, и здание школы 
решили снести, чтобы на его 
месте построить новую. Узнав 
об этом, ко мне приехал Тамби 
Гатиев, один из моих школь-
ных товарищей, и с тревогой 
сообщил, что на стенах нет 

ни единой картины, никто не 
знает, куда они делись, толь-
ко картина «Три богатыря» 
остается в довольно ветхом 
состоянии, и ее ждет не луч-
шая участь.

Мы разыскали директора 
школы и пообещали картину 
своими силами отреставриро-
вать, только попросили снять 
ее со стены, так как мало того, 
что сама картина огромная, 
так еще багет ее был неве-
роятно тяжелый. Директор 
пообещала, что завтра можем 
картину забрать. На второй 
день картина, а точнее ее гро-
моздкая рама, висела на преж-
нем месте, а строительная тех-
ника рвала стену, прихватив и 
полотно вместе с рамой.

Пришлось нанять рабочего, 

который аккуратно срезал 
остатки разорванного полот-
на, и мы с Гатиевым их увезли. 
Долгие хождения по мастер-
ским художников результата 
не дали. Никто за реставра-
цию браться не решался, пока 
мы не обратились к заведую-
щему кафедрой изобразитель-
ного искусства СОГУ профес-
сору О.Т. Басаеву (он тоже 
выпускник нашей школы). Из 
уважения к Олегу Басаеву и 
по его личной просьбе наконец 
художник Гассиев картину ре-
ставрировал. Багетчик создал 
новое обрамление картины, и 
мы ее, уже в ноябре, привезли 
в школу и повесили на стену 
точно так же – напротив сцены 
актового зала. Размер карти-
ны не позволял пронести ее 

через двери, мы вынуждены 
были подрамник, не задевая 
отреставрированного холста, 
резать на две части. Уже в ак-
товом зале вновь одели багет 
и соединили две части под-
рамника в одно целое.

Возвращаясь к своим школь-
ным годам, прекрасно помню, 
как 1948 году перед новогод-
ним празднованием меня и 
трех моих одноклассников 
наша учительница, тогда уже 
пожилая женщина, Ольга Ми-
хайловна Псхациева подвела 
к картине и рассказала нам о 
ее авторе, историю написания 
и пояснила огромное значение 
этого шедевра, раскрыв нам 
образы трех персонажей, изо-
браженных на этом историче-
ском полотне.

Спасая картину от необрати-
мой гибели, мы рассчитывали 
на то, что она продолжит свое 
воспитательное влияние, ко-
торое она оказывала лично 
на меня и моих сверстников. 
Если и есть во мне хоть что-то 
положительное, то этому я 
обязан таким педагогам, как 
Константин Владимирович 
Мугуев, Ольга Михайловна 
Псхациева, Надежда Кон-
стантиновна Габуева, Ольга 
Васильевна Куралесина, и 
многим другим. Разумеется, 
немалое воздействие на меня 
в положительную сторону ока-
зала и картина В. Васнецова.

Существует притча: князь 
Владимир устроил «великий 
пир почестей», но забыл по-
звать на него Илью Муромца, 
который обиделся и принялся 
крушить все вокруг, даже свя-
тынь не щадя. Князь Владимир 
спохватился и для примирения 
послал Добрыню Никитича, 
который примирил его и князя 
Владимира.

Эта притча позволяет нам 
взглянуть на судьбу России с 
исторической высоты. Князь 
Владимир олицетворял го-
сударство и не позвал на 
роскошный пир жизни Илью 
Муромца, главного народного 
богатыря. А ведь он-то и есть 
сам народ. Добрыня Никитич 
сумел примирить народ (Илью 
Муромца) и государство (князя 
Владимира).

Не подходит ли этот сюжет 
для нашей новой истории? 

А не должны ли мы сегодня 
считать, что нынешний До-
брыня Никитич (Владимир 
Владимирович Путин) мудро 
восстановил грубо порушен-
ную до него гармонию между 
народом и государством. Мо-
жет, это пойдет нам (народу) 
в великую пользу?

о том, что волнует«Осень жизни, как и 
осень года, надо благо-
дарно принимать» – этот 
мудрый совет для многих 
наших читателей, чей воз-
раст вступил в «золотую 
пору», звучит очень акту-
ально.

Когда пройдена значи-
тельная часть жизнен-
ного пути, хочется огля-
нуться назад, вспомнить 
какие-то важные вехи и 
события, людей, кото-
рым ты благодарен за 
все доброе и хорошее, что они вложили в тебя. Осень жизни – это и возмож-
ность больше внимания уделить не только себе, своему здоровью, но и сделать 
окружающий мир чуточку прекраснее, например, вырастить на радость всем 
розарий у своего дома и ухаживать за ним.

В эту осеннюю пору не избежать и ненастья. И преодолевать сложности, про-
блемы тоже надо уметь достойно. А нам всем, и в первую очередь властным 
структурам – увидеть эти проблемы глазами людей, которые сталкиваются с 
ними в ежедневном режиме. Одним словом, помнить о том, что каждого ждет 
осень жизни со всеми ее радостями и невзгодами.

Подборка читательских писем, представленная в очередном выпуске «О 
том, что волнует», так или иначе отражает многообразную мозаику нашей не-
простой жизни.

Отдел социальных проблем «СО».
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Фариза ХАДАШЕВА

Д

ной системы развития научной, 
творческой и инновационной де-

должая свою деятельность, вы 
добьетесь высоких результатов, 
станете состоявшимися людьми 
и принесете пользу обществу. 
Нам же, представителям власти, 
важно поддерживать инициативу 
молодых людей, обладающих 
способностью творить, долго и 
упорно работать, анализировать 
факторы социальной сферы, 
экономики, давать оценку про-

здравоохранения, социальной и 
молодежной политики, образова-
ния и науки. 

«Приемная семья для пожилых 
людей» – этой теме посвящен 
исследовательский труд Мило-
лики Челохсаевой, принесший 
ей первое место. 

«Я сама непосредственно 
столкнулась с помощью со сто-
роны государства, получала по-

да молодых людей ведут только 
амбиции, это плохо как для них 
самих, так и для общества». 

За высокий профессионализм, 
плодотворную работу в сфере 
образования республики, актив-
ную научно-исследовательскую 
деятельность Благодарностя-
ми Председателя Парламента 
РСО–А были награждены также 
преподаватели торгово-экономи-
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÄÎÌÀ 

  ДОМ БЕЗ ОТДЕЛОЧНЫХ 
РАБОТ в с. Лескене Ирафского 
района. Тел. 8-988-871-97-16.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНАЯ ПРОДАЖА ЗЕ-
МЕЛЬНОГО УЧАСТКА 24 СОТ. в 
с. Верх. Згид. Участок не разра-
ботан. Категория земли: ведение 
ЛПХ. К объекту ведет грунтовая 
дорога. Земля в аренде на 49 
лет. Цена – 1 млн 100 тыс. руб. 
Реальному покупателю торг из-за 
срочности. Тел. 8-905-488-15-20. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ: «ПИНОВА», 
«ГРЕННИ СМИТ» и «ФЛО-
РИНА» от 20 руб./кг, НАТУ-
РАЛЬНЫЙ СОК – 3-литровый 
баллон 350 руб. Тел. 8-918-
705-31-74.

  МОРОЗОСТОЙКУЮ ТРО-
ТУАРНУЮ  ПЛИТКУ из новых 
форм. Качество гарантирую.  
Тел. 8-906-188-82-23. 

ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ. во Владикавка-

зе до 2 млн 600 тыс. руб. Тел. 
8-989-035-86-88. 

  2-КОМ. КВ. до 2 800 000 руб. 
в г. Владикавказе. Тел. 8-905-
488-15-20. 

ÑÍÈÌÓ
  1-КОМ. КВ. во Владикавка-

зе на длительный срок со всеми 
удобствами до 13 тыс. руб./мес. 
Тел. 8-988-398-46-23.

ÑÄÀÞ 
  2 КОМНАТЫ (ремонт, мебель, 

бытовая техника, кухня, ванная) 
в частном доме в пос. Завод-
ском – 10 тыс. руб. + коммуналь-
ные услуги. Тел. 8-918-822-05-24.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 
50, тел. 8-918-826-41-39. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализиру-
ется по оформлению самоволь-
ных построек, мансард, перепла-
нировки, приватизация домов и 
земельных участков в упрощен-
ном порядке в течение месяца. 
Освобождает от кредитов через 
банкротства. Обр. по адресу: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11, тел. 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ РАБОТЫ, СВАРОЧ-
НЫЕ; ДЕМОНТАЖ СТРОЕ-
НИЙ.  Тел. 8-906-188-82-23.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.
  УСЛУГИ САНТЕХНИКА: 

ОТОПЛЕНИЕ, ВОДОПРОВОД, 
КАНАЛИЗАЦИЯ. Тел.: 8-928-
483-93-05, 8-988-836-74-64.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой сложности 
на заказ, выезд. Замер и уста-
новка – бесплатно. Тел. 8-996-
942-83-00, Сергей.

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ. ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ПОКОС ГАЗОНОКОСИЛ-
КОЙ. УБОРКА САДОВЫХ 
УЧАСТКОВ. Тел. 8-989-132-
13-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ 
В ПОРЯДОК: ВЫЧИЩАЕМ 
СОРНЯК, КРАСИМ ОГРАДЫ, 
СПИЛИВАЕМ НЕБОЛЬШИЕ 
ДЕРЕВЬЯ И КУСТАРНИКИ 
ВОКРУГ МОГИЛЫ. ОБРАБА-
ТЫВАЕМ ГЕРБИЦИДАМИ. 
ВЫЕЗЖАЕМ В СЕЛА РЕ-
СПУБЛИКИ. Работаем добро-
совестно в течение 13 лет 
(проверены временем). Цены 
умеренные. Тел. 8-988-870-67-
26, Ира.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩЕМ ШВЕЙ ПО ПО-

ШИВУ МУЖСКИХ БРЮК И 
КОСТЮМОВ. Только сборка! 
Возраст не имеет значения. 
Зарплата сдельная. Обр.: ул. 
Зангиева, 4, тел.: 8-918-821-
44-83, 55-17-23.
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, ад-
министративных зданий со-
временными материалами; 
ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДА-
МЕНТОВ. Кач. гаран. Тел. 
8-919-420-47-95. 

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии 
вопросы частично й 
мобилизации можно 
задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, набрав 
номер, граждане могут получить подробную 
информацию о частичной мобилизации. Для 
этого нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопро-
сы по теме с 23 сентября. За это время поступило более 400 
звонков.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные 
проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

ПРОФИЛАКТИКА Антинаркотический фронт объединил 
общественные организации республики, занимающиеся 
реабилитацией наркозависимых

ВЕЛИКОЕ СЧАСТЬЕ – ЖИТЬ
Наркозависимость включена в список 
Международной квалификации болезней и 
признана серьезным недугом. Нет никаких 
сомнений в том, что важнее предотвратить 
появление наркотической зависимости, чем потом 
бороться с ней годами. 

По материалам 
Республиканского 
наркологического диспансера

Молодежи необходимо знать всю 
правду об этом страшном зле, о 
его последствиях. Лучше, если это 
расскажут родители, а не друзья 
или случайные знакомые. Красной 
нитью всей профилактической ра-
боты должна проходить установка: 
даже не думай пробовать!

Антинаркотическим фронтом 
Алании, который объединил боль-
шинство общественных организа-
ций республики, занимающихся 
реабилитацией наркозависимых, 
проводится большая профилак-
тическая работа среди учащихся 
общеобразовательных учебных 
заведений при тесном взаимодей-
ствии с Министерством образова-
ния и науки и Республиканским нар-
кологическим диспансером (РНД). 
Откровенные беседы специалистов 
рождают у подростков доверитель-
ные высказывания по этой теме, 
они часто задают вопросы, кото-
рые не всегда смеют спрашивать 
у собственных родителей. Такие 
неформальные встречи лучше вся-
ких лекций убеждают подростков 
не становиться на сомнительную 
дорогу, ведущую к пропасти. Были 
случаи, когда после проведенных 
профилактических мероприятий 
к организаторам подходили под-
ростки и признавались в том, что 
до сегодняшней встречи все-таки 
намеревались попробовать нарко-
тические вещества, но вся правда 
о них настолько шокировала, что 
клятвенно обещали никогда не 
приближаться к ним и беречь своих 
друзей от ошибок. 

В этом году представители Анти-
наркотического фронта побывали 
в нескольких районах, где про-
вели встречи в с обучающимися в 
образовательных учреждениях. 
Волонтеры общественных орга-
низаций также посещают места 
лишения свободы, где проводят 
мероприятия по мотивации после 
освобождения осужденных, склон-
ных к употреблению наркотиков, к 
программам реабилитации и ресо-
циализации. Предлагаются, в том 

числе, реабилитационные центры 
за пределами РСО–А с целью изо-
ляции от привычной среды.

На общественных началах, по 
собственной инициативе добро-
вольцы дежурят в стационаре 
наркодиспансера, где убеждают 
пациентов продолжить социаль-
ную реабилитацию в профильных 
центрах. На их счету – десятки 
спасенных молодых людей, вернув-
шихся к нормальной жизни. Реаби-
литационные центры в основном 
существуют за счет добровольных 
пожертвований. Но, поскольку род-
ственники наркозависимых зача-
стую по уровню материального со-
стояния относятся к малоимущим, 
именно в нашей республике на 
помощь приходят государственные 
органы. На содержание пациентов 
в ребцентрах «Горная Саниба» и 
«Холст» выделяются финансовые 
средства за счет республиканского 
бюджета.

Также выдаются сертификаты 
на прохождение реабилитации в 
реабилитационном центре «Ковчег-
Гиперион», который после офици-
ального отбора включен в реестр 
аналогичных организаций. За по-
следние 3 года республиканским 
Министерством труда и социаль-
ного развития туда направлено по 
сертификатам более 30 человек.

Десятки матерей и жен бесконеч-
но благодарны руководству респу-
блики за заботу об их родных, за 
предоставленную им возможность 
вернуть к реальной жизни детей, 
потерявших последнюю надежду 
на излечение. Среди них и родите-
ли тех молодых людей, которые, 
узнав о возможности бесплатного 
прохождения курса лечения от 
тяжелой болезни в реабилитаци-
онных центрах нашей республики 
под контролем опытных врачей 
РНД, приехали в Осетию из разных 
уголков России и благополучно из-
лечились.

Оригинальные предложения и 
проекты Республиканского нарко-
логического диспансера по излече-
нию попавших в наркозависимость 
молодых людей известны далеко 
за пределами республики и активно 
поддерживаются руководством 

Северной Осетии, именно поэтому 
у нас в отличие от многих регионов 
есть возможность бесплатного 
лечения и реабилитации указанных 
больных.

Не жалея сил, после курса лече-
ния в подсобных хозяйствах реа-
билитационных центров работают 
и сами пациенты. Они ухаживают 
за крупнорогатым и мелкорога-
тым скотом, курами, работают на 
пасеке , находя в этом истинное 
удовольствие. Кажется, сама ат-
мосфера центра, доброжелатель-
ность врачей и наставников вкупе 
с потрясающей природой Осетии 
лечат людей от этого страшного 
недуга и помогают снова обрести 
себя. Вера в Бога, трудотерапия, 
наглядный пример других пациен-
тов, постепенное освобождение 
от чувства страха, безысходности, 
необходимости поиска очередной 
дозы и избавление от мучительной 
ломки возвращают желание жить 
и планировать завтрашний день.

Недавно был открыт еще один 
центр в Беслане. Уже сегодня в 
нем проходят курс реабилитации 
несколько человек.

Некоторые из числа вчерашних 
наркозависимых ушли доброволь-
цами в зону проведения спецопера-
ции для выполнения боевых задач. 
Для большинства из них основной 
мотивацией стало возвращение 
собственного доброго имени и ува-
жения окружающих. Действитель-
но, мужеством и самоотверженно-
стью этих ребят уже сегодня гор-
дятся не только родители и знако-
мые, большинство из которых уже 
не верили в их добропорядочность 
и настоящие мужские качества. 
По праву гордятся ими и коллек-
тивы общественных объединений, 
«Большое сердце», «Спасательный 
круг», «Инициатива», «Ковчег-Ги-
перион», «12 шагов», «Ас-Аланы», 
которые в тесном сотрудничестве 
с Республиканским наркологиче-
ским диспансером возвращали 
здоровье наркозависимым. Именно 
так бывшие пациенты возвращают 
долг государству, которое не отка-
залось от них в трудную минуту, а 
протянуло руку помощи и вытащило 
из точки невозврата. Не стесняясь, 
добровольцы – участники спец-
операции, искренне признаются в 
том, что военная обстановка окон-
чательно отрезвила их и заставила 
по-другому смотреть на жизненные 
ценности, а это значит – пришло 
осознание того, что жизнь – это 
великое счастье.

ВАЖНО  Население должно быть финансово грамотным

ФИНГРАМОТА: ТЕПЕРЬ УЧАТ В ШКОЛЕ
Хотели получать в школе знания, 
которые потом точно понадобятся 
вам в жизни? Что ж, получите 
и распишитесь: с этого года в 
образовательной программе появились 
уроки финансовой грамотности. 
Оно, конечно, посложнее будет, чем 
«дважды два равно четыре», но по 
эффективности ничуть не уступает 
знаниям элементарного счета и 
правил орфографии. А для кого-то 
и вовсе станет основой его будущей 
профессии. 

Мадина МАКОЕВА

О том, что из себя представляет финансовая 
грамота для школьников и какого результата 
ждут от этих занятий, мы решили спросить у 
человека, который точно знает, как важно быть 
финансово грамотным для достижения успеха 
в любой сфере – у управляющего Отделением 
Банка России-Национальным банком по Север-
ной Осетии-Алании Ирины Дзиовой.

– Банк России совместно с Минпросвеще-
ния и Минфином РФ провел большую работу 
для включения финансовой грамотности в 
образовательные стандарты. Чем обуслов-
лено такое решение и как именно организо-
вано преподавание? 

– Причины того, что финансовая грамот-
ность стала частью школьной программы, на 
мой взгляд, очевидны. Прежде всего, дети и 
подростки являются активными участниками 
торгово-денежных отношений, и это требует от 
них определенного уровня финансовой грамот-
ности. Дети пользуются наличными деньгами, 
банковскими картами, оплачивают покупки в 
Интернете, и Банк России ратует за то, чтобы 
они делали это правильно. 

Результатом нашего сотрудничества с феде-
ральными министерствами стало обновление 
государственных образовательных стандартов, 
и теперь финансовая грамотность внедрена в 
школьную программу с 1-го по 9-й класс. 

Что касается организации преподавания, 
финансовая грамотность интегрирована в не-
сколько обязательных общеобразовательных 
предметов, в рамках которых и ведется теперь 
ее преподавание.В начальной школе она вклю-
чена в программу математики и окружающего 
мира, а в средней школе – в обществознание, 
математику, географию и информатику. На 
уроках с элементами финансовой грамотности 
дети должны освоить первоочередные навыки 
для решения финансовых вопросов.

Самое большое заблуждение – думать, что 
финансовая грамотность – это про то, как 
заработать и потратить деньги. Безусловно, 
рациональная трата, умение копить тоже будут 
затронуты в отдельном блоке программы, но 

дисциплина затрагивает и другие, не менее важ-
ные темы: налогообложение, различные фор-
маты финансовой поддержки, которые человек 
может получить из государственного бюджета, 
финансовую безопасность, цифровые сервисы 
и даже возможности для граждан участвовать 
в управлении местными бюджетами. 

– Ирина Эльбрусовна, расскажите, чему 
именно должны учить школьников на этих 
уроках?

– В программу внедрен достаточно широкий 
диапазон тем, по которым будет идти обучение. 

В начальной школе у учеников формируют на-
выки безопасного поведения в Интернете, в том 
числе, при совершении финансовых операций. 
Также предполагается, что они научатся анали-
зировать доходы и расходы семьи и составлять 
личный финансовый план. 

Дети постарше, которые учатся в 5–9-х клас-
сах, смогут понять суть предпринимательской 

деятельности, оценить риски недобросовестных 
практик финансовых организаций и различных 
видов финансового мошенничества. В рамках 
урока математики есть задачи, в которых надо 
рассчитать цены товаров, стоимость покупок и 
услуг. Кроме того, в курс географии включены 
темы определения качества жизни человека, 
семьи и финансового благополучия.

Уроки дают и прикладные знания. Напри-
мер, школьники смогут научиться составлять и 
заполнять простые формы и документы, в том 
числе в электронном виде. Речь о заявлениях, 
обращениях, декларациях, доверенностях. 
Можно сказать, что основная задача новых фе-
деральных государственных образовательных 
стандартов – в формировании личного финан-
сового поведения, освоении моделей решений 
в типичных жизненных ситуациях, связанных с 
финансовыми вопросами. 

В какой-то мере уроки финансовой грамот-
ности являются профориентацией. Ведь не ис-
ключено, что кого-то из учащихся заинтересует 
тема финансов, и дети выберут свою будущую 
профессию в этой сфере.

– По сути, преподаванием финансовой гра-
мотности занимаются учителя-предметники. 
Что сделано в помощь им, чтобы педагоги 
могли сориентироваться и качественно пре-
поднести новую для них самих информацию 
ученикам?

– Специалисты Банка России и Минпросве-
щения продолжают разрабатывать задания, 
сценарии уроков по предметам, в которые 
включена финансовая грамотность. Резуль-
таты их работы будут доступны на цифровой 
образовательной платформе «Моя школа». 
Таким образом все школы страны получат до-
ступ к этим разработкам. Сценарии уроков по 

финансовой грамотности в рамках математики 
для 5-6-х классов, алгебры для 7-9-х классов, 
обществознания для 6-9-х классов и окружаю-
щему миру для 3-4-х классов уже готовы. В них 
даются рекомендации преподавателям, как 
включить знания по финансовой грамотности в 
школьную программу, перечисляются актуаль-
ные для изучения жизненные ситуации, а также 
вопросы для обсуждения. Например, на уроках 
обществознания школьникам предлагается рас-
смотреть различные варианты страхования и 
узнать особенности банковских вкладов. На ма-
тематике можно высчитать налоги и составить 
личный финансовый план. Большое внимание 
уделено распознаванию схем мошенничества и 
способам им противостоять. В отдельную тему 
вынесены цифровые сервисы и защита персо-
нальных данных. 

Также планируется разработать самостоя-
тельный курс по финансовой грамотности для 
общего образования, который будет полезен 
не только школьникам, но и педагогам и роди-
телям. Проект будем развивать совместно с 
Академией Минпросвещения России и други-
ми организациями – участниками реализации 
Стратегии повышения финансовой грамот-
ности.

Кроме того, очень важны учебные пособия и 
методические рекомендации. Уже разработан 
учебно-методический комплекс для начальной 
школы. Ведется актуализация учебника для 
обучающихся по программам среднего профес-
сионального образования и учебно-методиче-
ского комплекта для 8-9-х классов от авторов 
Чумаченко и Горяева. 

– Банк России ведь и сам ведет обучение 
финансовой грамотности. Есть успехи?

– Если вы говорите про онлайн-уроки финан-
совой грамотности для школьников, то Банк 
России ведет этот проект уже несколько лет, и 
его география расширяется с каждым годом. К 
примеру, этой весной к занятиям подключились 
103 школы Северной Осетии из 190, а вебинары 
набрали более 14 тысяч просмотров. 

Также мы ежегодно проводим зачет по фи-
нансовой грамотности, и половина его участ-
ников – школьники в возрасте до 17 лет. За 
успешное прохождение зачета выдается имен-
ной сертификат. 

Мы также создали в соцсети ВКонтакте груп-
пу «Финансовое просвещение» для педагогов, 
методистов и волонтеров. Здесь они могут 
обмениваться опытом, лучшими практиками, а 
мы размещаем готовые кейсы, задачи и другие 
полезные материалы.

Специально для педагогов на портале «Фи-
нансовая культура» есть раздел «Препода-
вательская». В нем можно найти учебные и 
методические материалы, которые обязательно 
пригодятся в работе со школьниками разных 
возрастов.

Детей не готовят в финансисты. Но у них фор-
мируют ряд умений и стратегий поведения, от 
которых зависит успех в решении практических 
повседневных задач.

РОССИЯ – ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ С 2013 года 
в Цхинвале капитально ремонтируют 
транспортные артерии

На финишной прямой 
На улицах Валерия Газзаева, Гришика Санакоева, Генерала 
Сланова и Чочиева (переулок) в г. Цхинвале уложен первый 
слой асфальтобетона. Дорожники поднимают колодезные 
люки на проектную отметку и сразу после этого «укатают» 
второй завершающий слой асфальтового покрытия. 

А. БАГАЕВ, ugo-osetia.ru. 

Благоустройство улично-дорожной 
сети столицы Южной Осетии осущест-
вляется за счет средств Инвестиционной 
программы содействия социально-эко-
номическому развитию РЮО. Начиная 
с 2013 года в Цхинвале капитально от-
ремонтировано около 90 транспортных 
артерий. Мероприятие продолжится в 
последующие годы. 

На указанных улицах ранее были заме-
нены инженерные сети (водоснабжение, 
канализация и газоснабжение). 

Жители небольшой улицы В. Газзаева 
радуются долгожданному асфальту: 
«Ранее вокруг нас отремонтировали все 
улицы, оставался только этот отрезок, 
но он доставлял немало хлопот – пыль, 
грязь. Теперь будет чисто. Пока уложи-

ли первый слой, но уже глаз радуется. 
Очень приятное для нас событие». 

Идет процесс и на других городских 
магистралях. В тупике ул. Осетинской 
(район лесокомбината) впервые за более 
чем 40 лет производят ремонт. Протя-
женность участка составляет 470 м. До-
рожники установили бордюры вдоль про-
езжей части и приступили к подготовке 
основания под асфальт. Одновременно 
обустраиваются тротуары. 

По словам прораба Хоха Плиева, про-
блем с финансированием и завозом 
стройматериалов не возникает. Мешает 
только узость улицы. «Технике сложно 
развернуться, но работа продвигается».

Дорожники рассчитывают закончить 
благоустройство тупика в течение двух-
трех недель. Надеются, что погодные 
условия не помешают.

Жителям тупика улицы Осетинской 

сейчас передвигаться непросто, тут стро-
ительный «кавардак» – не пройти, не 
проехать, но люди понимают – трудности 
временные. Скоро дорогу заасфальти-
руют, станет чисто и комфортно. «Очень 
рады, что, наконец, взялись за ремонт 
этого участка нашей улицы, – довольна 
жительница многоквартирного дома 
Наталья. – Дорога находилась в удру-
чающем состоянии, кругом одни ямы, 
ухабы. Асфальт здесь не укладывали с 
1978 года, с момента постройки нашего 
девятиэтажного дома». 

Строители ремонтируют передний двор 
дома. Обустройство внутренней части не 
включено в смету. Жильцы просят хотя 
бы отсевом отсыпать придомовое про-
странство. 

На небольшой ул. Сабанова тротуары 
выложены брусчаткой, установлены опо-

ры ночного освещения, идет подготовка 
основания дороги под асфальт. Готовится 
к асфальтированию и ул. Козонова. На 
такой же стадии Привокзальная площадь, 
там действует несколько единиц техни-
ки. В ближайшие дни начнется укладка 
асфальтобетона. Несколько отстает 
процесс на ул. Кулаева, но дорожники 
обещают наверстать график и закончить 
работы в срок. 

В нынешнем году благоустройство улиц 
стартовало позже, чем обычно. Причиной 
стали затянувшиеся президентские вы-
боры в республике и резкий рост цен на 
стройматериалы, что привело к коррек-
тировке смет. 

Впрочем, руководство генподрядной 
организации – РГУП «Дорэкспострой» 
уверяет, весь комплекс строительно-
монтажных работ будет завершен в ок-
тябре-ноябре.



ДЗЮДО 150 спортсменов из разных регионов России 
съехались во Владикавказ

ПО «МЯГКОМУ ПУТИ» – 
К ПОБЕДАМ
В рамках мероприятий, посвященных 
1100-летию крещения Алании, в Северной 
Осетии в Тренировочном центре по спортивной 
борьбе  прошли Всероссийские соревнования 
по дзюдо среди юниоров и юниорок до 23 лет 
памяти дважды Героя Советского Союза Иссы 
Александровича Плиева.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

«Сегодня в нашем городе 
важное событие, посвященное 
памяти легендарного человека 
– Иссы Плиева. Хочу поблаго-
дарить организаторов турнира 
– Министерство спорта респу-
блики, Федерацию дзюдо РСО–А 
и фамилию Плиевых. Хотелось 

бы, чтобы инициативу, которую 
проявила фамилия Плиевых, 
поддержали и другие, так как в 
каждой фамилии есть выдаю-
щиеся и известные  люди, а та-
кие события очень символичны. 
Желаю вам добра, мирного неба 
над головой, а спортсменам – 
успехов!», – сказал глава АМС 
г. Владикавказа Вячеслав 
Мильдзихов в своем привет-
ственном слове. 

Спортивный директор Феде-
рации дзюдо России, бронзовый 
призер Олимпийских игр Ана-

толий Ларюков, обращаясь к 
тренерам, судьям, участникам и 
гостям турнира поздравил всех 
с праздником дзюдо на осетин-
ской земле и пожелал, чтобы 
турнир стал традиционным. «На 
осетинской земле мы знаем мно-
го чемпионов и призеров. Так 
пусть на этом турнире стартуют 
спортсмены, которые будут за-
нимать высшие ступени пьеде-

стала. Спортсменам успехов и 
покорения новых вершин!»

От славной большой фамилии 
Плиевых слово взял Юрий Пли-
ев: «Имя Иссы Плиева вписано 
золотыми буквами в историю 
Великой Отечественной войны, 
в его честь и проводятся эти 
соревнования. Я бы хотел об-
ратиться к молодежи, которая 
сегодня в этом зале, и к тем ребя-
там, которые сегодня защищают 
нашу Родину. У них есть достой-
нейший пример, чтобы выйти 
победителями, и мы в это верим. 

Спасибо организаторам и всем 
спортсменам. Особую благо-
дарность я хотел бы адресовать 
президенту Федерации дзюдо 
РСО–А Алику Бекузарову, Ми-
нистерству спорта. Успехов, 
мира, благополучия. Пусть эти 
соревнования станут хорошим 
трамплином на пути к достиже-
нию олимпийских наград!»

Настоятель храма святой 
Нины, протоиерей Георгий сер-
дечно поблагодарил всех при-
сутствующих и пожелал Божьей 
помощи.

Сослан Кочиев ,  министр 
физической культуры и спорта 
РСО–А во время пресс-подхода 
отметил, что турнир планируется 
проводить ежегодно: «В этом 
году в нем принимают участие 
порядка 150 спортсменов из 
Ставропольского края, Северной 
Осетии, Кабардино-Балкарии, 
Чеченской Республики, Ингу-
шетии и Челябинска. Любые со-
ревнования значимы, они несут 
заряд бодрости для зрителей, а 
для спортсменов – это очередная 
возможность продемонстриро-
вать свое мастерство. Я уверен, 
что после проведения подобных 
соревнований поклонников этого 
вида спорта станет еще больше. 
Хотелось бы напомнить, что за-
мечательный спортивный ком-
плекс, на базе которого проходят 
соревнования, был построен в 
рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни», цель 
его – создание благоприятных 
условий для занятий физической 
культурой и спортом».

По итогам состязаний опре-
делились победители и призе-
ры турнира. Североосетинские 
спортсмены завоевали на турни-
ре 6 медалей различного досто-
инства. В весовой категории 81 
кг – «бронза» у юниоров Давида 
Музаева и Александра Губие-
ва. Не подкачали и юниорки, в 
весе 52 кг второе место заняли 
София Агузарова, третье – Ка-
милла Хабаева, 57 кг – побе-
дительницей стала Елизавета 
Горобец, серебряным призером 
– Дана Елканова. 
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Семья Фардзиновых  вы-
ражает искреннюю благодар-
ность всем, кто разделил с ней 
горечь утраты ФАРДЗИНОВОЙ-
Г Е Т О Е В О Й 
С в е т л а н ы 
Андреевны, и 
сообщает, что 
40-дневные по-
минки со дня ее 
кончины состо-
ятся 29 октя-
бря по адресу: 
г. Алагир, ул. 
Кирова, 245. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

БУРАЕВА
Сослана Ханджериевича.

Гражданская панихида состоится 
27 октября по адресу: ул. Ардон-
ская, 186 «а».

Коллектив Министерства физиче-
ской культуры и спорта РСО–А вы-
ражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны почетного президента Федера-
ции футбола РСО–А 

БУРАЕВА
Сослана Ханджериевича.

Администрация и коллектив ЗАО 
«Рынок «Привоз» выражают глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу безвременной 
кончины 

ХУБАЕВОЙ
Бэллы Давидовны.

Гражданская панихида состоится 
27 октября по адресу: с. Гизель, ул. 
Кирова, 171. 

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
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дением законодатель-
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Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
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Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.

Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ ПОД ОФИС 

на ул. Бородинской 
пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.

ТЕЛ. 53-14-07.

ПРОДАЮТСЯ
КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКЕ: 
пл. 120 кв. м на 3-м этаже и пл. 
105 кв. м на 5-м этаже пятиэтаж-
ного сданного дома на ул. Перво-
майской. Все коммуникации под-
ведены, цена 50 тыс. руб. за кв. м.

ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ФИРМЕ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ПЛАСТИКОВЫХ ОКОН 

И ДВЕРЕЙ «ИП ТУРИЕВ»
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:

•  МОНТАЖНИКИ 
с опытом работы.
•  С Б О Р Щ И К И 
СТЕКЛОПАКЕТОВ.
ТЕЛ. 8-918-822-57-21.

ВНИМАНИЕ!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÃÁÓÊ «ÄÈÃÎÐÑÊÈÉ 
ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ»

2 НОЯБРЯ        ПРИГЛАШАЕТ НА  СПЕКТАКЛЬ 
                                    ПО ПЬЕСЕ Д. МАМСУРОВА

«БАТА 
   И ЕГО СЫНОВЬЯ»(12+)

Имеется синхронный перевод спектакля на русский язык. Принимаются  кол-
лективные заявки.  Начало спектакля в 18 часов по адресу: ул. В. Тхапсаева, 
18. Справки по тел.: 8-928-927-81-76;  8-903-484-19-40.

30 октября    МАЛАЯ СЦЕНА

Сказка «ТЕРЕМОК» (0+)
Начало в 12 часов.

30 октября              ОСНОВНАЯ СЦЕНА                 М. Шавлохов 

«ЖЕНИХ ГАЦИ» (12+)
Начало в 18 часов.

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по 
Пушкинской карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для 
синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß
ПРИГЛАШАЕТ ПРИГЛАШАЕТ 
НА РАБОТУ :НА РАБОТУ :

  КАМЕНЩИКОВ,
  БЕТОНЩИКОВ,
  РАЗНОРАБОЧИХ

на строительство 
многоквартирных монолитно-

каркасных домов 
во Владикавказе.

ТЕЛ. 8-919-425-07-59.

ВНИМАНИЮ 
ЧЛЕНОВ СНТ 
«ХУРЗАРИН»,
6 ноября, в 11 часов, в 

Доме культуры с. НОГИРА 
СОСТОИТСЯ УЧРЕДИ-
ТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ.

ЯВКА ОБЯЗАТЕЛЬНА.
ПРАВЛЕНИЕ 

СНТ «ХУРЗАРИН».

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе театра.
Также посетить театр можно по Пушкинской карте. Справки по тел.: 55-14-68.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

приглашает 28 и 29 ОКТЯБРЯ
на ПРЕМЬЕРУ спектакля

«ДЕМОН»    (12+)

по поэме М. Лермонтова
Начало в 18 часов.

Режиссер-постановщик, художник-сценограф – Роман ГАБРИА.
Помощник художника-сценографа – Лариса ВАЛИЕВА.
Художник по свету – Максим АХРАМЕЕВ.
Композитор – Владислав КРЫЛОВ.

В ЦЕХ  ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ПОЛУФАБРИКАТОВ
ТРЕБУЮТСЯ ТРЕБУЮТСЯ 

УБОРЩИЦЫ
Обязанности: уборка и поддержание 

чистоты помещений, график 2/2, смена 
строго с 7 до 19 час. Оплата 19 800 руб./
мес. Выдача зарплаты два раза в месяц.
Предоставляется питание. 

ТЕЛ. 8-989-742-46-93, Светлана.

ОРГАНИЗАЦИЯ
предоставляет В АРЕНДУ 
БЛАГОУСТРОЕННЫЕ 
ПОМЕЩЕНИЯ В ЦЕНТРЕ 
ГОРОДА. 
За справками обр. по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Димитро-
ва,  2, тел.: 70-00-65 доб. 106, 
8-928-685-52-51.

НА ОТКРЫТЫЕ ТОРГИ ВЫСТАВЛЕНЫ:
права (требования) АО «Россельхозбанк» по обязатель-
ствам ИП Козаева Г.Г. (ИНН 150201295126), Козаева 
О.А. (ИНН 150601863486).

Адрес: Ставропольский край, г. Ставрополь. 
Торги проводятся на ЭТП ALFALOT.RU. Номер про-

цедуры 0020622056DS. 
Подробности уточняйте по телефону +7 (347) 292-98-94.

ВОЛЕЙБОЛ В Северной Осетии прошли межведомственные соревнования

Победили гвардейцы
В Северной 
Осетии команда 
сотрудников 
Росгвардии заняла 
первое место в  
соревнованиях 
общества «Динамо» 
по волейболу.
Пресс-служба 
Росгвардии  по РСО–А

Чемпионат по волейболу 
проходил в рамках спарта-
киады регионального отде-
ления  Всероссийского физ-
культурно-спортивного обще-
ства «Динамо» по служебно-
прикладным видам спорта 
среди сотрудников органов 
безопасности и правопоряд-
ка и государственных учреж-
дений республики.

В игровом зале учебно-
спортивного комплекса МВД 
в течение нескольких дней 

за звание лучших боролись 
15 команд. 

По результатам упорной 
борьбы победу завоевала 

команда Управления вне-
ведомственной охраны Ро-
сгвардии по РСО–А, второе 
место заняли представители 

регионального МВД, а брон-
зовым призером чемпионата 
стала к оманда УФСБ России 
по РСО–А. 

КРИМИНАЛ 
Возбуждено уголовное 
дело по факту 
необычной кражи 

Ухажер? 
Вор!
Полицейские задержали 
мужчину, который после 
свидания с девушкой украл 
у нее драгоценности. 

Пресс-служба МВД по РСО–А

Накануне в отдел полиции № 2 Управ-
ления МВД России по г. Владикавказу за 
помощью обратилась девушка. Она со-
общила, что из ее дома были украдены 
золотые украшения. 

На место происшествия выехала след-
ственно-оперативная группа. Полицей-
ские установили, что кража произошла 
путем свободного доступа. 

Потерпевшая поделилась с сотруд-
никами полиции историей «любви». 
Выяснилось, что она познакомилась с 
молодым человеком и накануне при-
гласила его в гости, а после свидания 
обнаружила пропажу золотых изделий. 
Сумму ущерба она оценила в 46 тысяч 
рублей. 

В ходе специальных мероприятий 
сотрудники уголовного розыска устано-
вили личность подозреваемого. Им ока-
зался ранее судимый за кражи и хране-
ние наркотиков житель с. Октябрьского 
1990 года рождения. Задержанный не 
стал отрицать своей причастности к со-
вершению кражи. Мужчина рассказал 
полицейским, что в тот вечер он пришел 
к девушке в гости, приметил на столике 
шкатулку со снятыми ею золотыми 
украшениями и в момент отсутствия в 
комнате хозяйки, спрятал «ювелирку» 
себе в карман. 

Убедившись, что знакомая не замети-
ла отсутствия драгоценностей, ухажер 
вынес их из дома. В дальнейшем похи-
щенные вещи успел сдать в ломбард за 8 
тысяч рублей, а вырученными деньгами 
распорядиться по своему усмотрению. 
Часть похищенного стражи порядки 
изъяли.

В настоящее время в отношении зло-
умышленника возбуждено уголовное 
дело по ст. 158 УК РФ (кража). Макси-
мальная санкция этой статьи предусма-
тривает наказание в виде лишения сво-
боды на срок до пяти лет. В отношении 
фигуранта избрана мера пресечения в 
виде подписки о невыезде.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ В новом учебном году юные гимнастки приступили 
к тренировкам в отремонтированном просторном зале СОГПИ 

Для юных граций
В июле в здании Республиканского дворца детского 
творчества им. Б. Кабалоева начался капитальный 
ремонт. Деятельность кружков в новом учебном 
году продолжилась на других площадках. 

Татьяна НИКОЛОВА 

Сложнее всего было подобрать помещение для отделения художественной 
гимнастики, так как для занятий этим видом спорта необходим просторный 
зал с высокими потолками.

В августе на аппаратном совещании в правительстве Глава Северной Осетии 
Сергей Меняйло поручил проработать вопрос финансирования ремонта зала 
Северо-Осетинского государственного педагогического института (СОГПИ). 
Сказано – сделано! И в новом учебном году юные гимнастки приступили к тре-
нировкам в свежеотремонтированном просторном зале СОГПИ на ул. Кутузова.

Тренерский состав выражает огромную благодарность от лица педагогов 
ТО «Художественная гимнастика» ГБУДО РДДТ им. Б.Е. Кабалоева, обучаю-
щихся и родительского сообщества Министерству образования и науки РСО–А 
за то, что в кратчайшие сроки нашли средства и отремонтировали спортивный 
зал для более чем 600 гимнасток и 80 баскетболистов.

Хочется отметить, что учебный год начали вовремя, смогли уже в новом зале 
подготовиться к соревнованиям. В Магасе прошло первенство Республики 
Ингушетия, где команда РДДТ успешно дебютировала в новом учебном году. 

В зале высокие потолки, чему девочки бесконечно рады, ведь теперь можно 
отрабатывать сложные элементы с предметами!

Коллектив филиала ООО «Газ-
пром-газораспределение-Влади-
кавказ» во Владикавказе выража-
ет глубокое соболезнование А. А. 
Абоевой по поводу кончины отца 

ДЗАМПАЕВА
Виктора Сергеевича.

Гражданская панихида состоится 
28 октября по адресу: пр. Довато-
ра, 9/1.

Коллектив ОАО «Кавдоломит» 
выражает глубокое соболезнова-
ние Э. В. Дзампаеву по поводу кон-
чины отца 

ДЗАМПАЕВА
Виктора Сергеевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

МАМУКАЕВОЙ
Аллы Григорьевны.

Гражданская панихида состоится 28 
октября по адресу: ул. Калинина, 41. 

Руководство и коллектив УФСБ 
России по Республике Северная 
Осетия – Алания выражают глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

МАМУКАЕВОЙ
Аллы Григорьевны.

Коллектив Министерства эконо-
мического развития Республики Се-
верная Осетия – Алания выражает 
глубокое соболезнование М. И. Ре-
вазовой по поводу кончины дедушки

РЕВАЗОВА
Александра Савельевича.

Администрация и коллектив ГБУ 
«Санаторий «Осетия» выражает ис-
креннее соболезнование Ф. Д. Бу-
гуловой по поводу кончины матери 

МИСИКОВОЙ
Зои Михайловны.

24 НОЯБРЯ 2022 г.  в   г. ВЛАДИКАВКАЗЕ
состоится 

ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 

ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РСО–А

Приглашаем членов ТПП РСО–А для 
участия в работе конференции по адресу: 
ул. Бородинская, 14.

Начало в 11:00, регистрация с 10:30.
ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК 53-15-84.
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